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ВЫСОКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
ТРУДЯЩИХСЯ ОБЛАСТИ

Достойно встретить XXIV 
съезд КПСС, подготовить к 
его открытию славные трудо
вые подарки, внести первый 
вклад в новую пятилетку —- 
таково стремление каждого 
советского человека.

Завершив производствен
ные планы восьмой пятилетки 
и минувшего года, радуясь 
свершенному, труженики на
шей области обстоятельно рас
считывали перспективы, стро
или планы на будущее, тща
тельно обдумывали и с боль
шой ответственностью реша
ли, что Можно сделать в честь 
предстоящего съезда. Много
людные собрания прошли на 
предприятиях промышленно
сти и транспорта, в строи
тельных и научных организа
циях, в колхозах и совхозах.

Всюду рабочие и колхозни
ки, инженеры и ученые, орга
низаторы производства, обсу
ждая решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС и второй 
сессии Верховного Совета 
СССР, говорили о горячем же
лании умножить свои трудо
вые усилия в борьбе за вы
полнение плана 1971 года.

На областном собрании пе
редовиков промышленности, 
строительства и сельского хо
зяйства области были приняты 
социалистические обязатель
ства в честь XXIV съезда 
КПСС и на 1971 год — первый 
год девятой пятилетки. Они 
слагаются- из обязательств 
коллективов, отраслей, райо
нов и городов.

Трудящиеся Томской обла
сти, говорится в обязатель
ствах, упорно трудятся над 
выполнением планов экономи
ческого и культурного строи
тельства, добиваются повыше
ния эффективности общест
венного производства. Пре
вратить каждый предсъездов
ский день в день ударного 
труда — главное содержа
ние работы производственных 
коллективов. 10 декабря 1970 
года досрочно завершен пяти
летний ' план по общему объе
му производства промышлен
ной продукции, значительно 
перевыполнены задания пяти
летки по производству и про
даже государству продуктов 
сельского хозяйства. Непре
рывно повышается благососто
яние советских людей.

Характерной особенностью 
наших дней стала борьба за 
успешное выполнение плана 
без увеличения численности 
работающих, рост производи
тельности труда, бережливое 
использование трудовых и ма
териальных ресурсов, ком
плексная механизация и авто
матизация производственных 
процессов, внедрение новей
ших достижений науки и тех
ники, прогрессивной техноло
гии и передового опыта. Эти 
направления в трудовой дея
тельности будут главной за
ботой рабочих, инженерно- 
технических работников в пер
вом году новой пятилетки. 
Именно таким путем намече
но в обязательствах - произве
сти в первом квартале про
мышленной продукции не ме

нее 26—28 процентов к плану 
1971 года, а годовое задание 
по реализации продукции за
вершить к 28 декабря и дать 
сверх плана моторов, режу
щих инструментов, приборов, 
подшипников, леса и другой 
промышленной продукции на
9—11 миллионов рублей.

Высоки обязательства гео
логов, нефтяников, энергети
ков, строителей, работников 
промышленности стройиндуст
рии, железнодорожного, авто
мобильного и речного тран
спорта, связи и других отрас
лей народного хозяйства, нау
ки и культуры.

Хорошо поработали в ми
нувшей пятилетке труженики 
сельского хозяйства области. 
Отвечая на призыв июльского 
(1970 г.) Пленума ЦК КПСС, 
колхозники, рабочие совхо
зов, специалисты берутся в 
этом году получить с каждого 
гектара не менее 16 центне
ров зерновых, 120 центнеров 
картофеля, 135 центнеров 
овощей. Нужно вывезти на 
поля 800—900 тысяч тонн ор
ганических удобрений, осво
ить под пашню 17 тысяч гекта
ров новых земель, провести 
коренное улучшение лугов и 
пастбищ на площади 17 тысяч 
гектаров.

Еще более ответственны 
обязательства животноводов. 
У них сейчас самое напря
женное время — идет зимов
ка скота. Слово тружени
ков ферм твердое. Они реши
ли в первом квартале продать 
сверх плана тысячу тонн мяса, 
4 тысячи тонн молока, 3,8 мил
лиона штук яиц. В этом году 
решено получить на 100 ко
ров по 85 .телят и от каждой 
свиноматки по 15 поросят, на
доить молока от каждой ко
ровы в среднем 2.650—2.700 
килограммов, произвести в 
расчете на основную свино
матку 800 килограммов сви
нины, получить от курицы-не
сушки не менее 170 яиц, на
стричь от каждой овцы по 2,4 
килограмма шерсти.

Социалистическое соревно
вание ценно тем, что каждый 
его участник получает воз
можность творчески прояв
лять себя, внести собствен
ный вклад в общее дело. Тво
ри, выдумывай, пробуй — зо
вет флаг соревнования. И лю
ди охотно откликаются на 
этот призыв.

С ценным почином высту
пил коллектив буровой брига- 
д ц  мастера М. М. Нурлыгая- 
нова — бороться за рубеж
15—18 тысяч проходки в год, 
строго соблюдать режим бе
режливости, не иметь аварий, 
с хорошим качеством выпол
нять все геологические рабо
ты, добиться большой эконо
мии топлива и материалов. 
Этот почин имеет большое 
значение для быстрейшего 
ускорения объема буровых 
работ.

Во вчерашнем номере на
шей газеты опубликовано 
письмо заслуженного строите
ля РСФСР И. А. Куршакова. 
Руководимая им бригада вы
ступила также с важным почи

ном — добиваться постоянно
го перевыполнения сменных 
заданий в натуральных показа
телях.

Сейчас уже сотки и тыся
чи передовиков промышлен
ного и сельскохозяйственного 
производства взяли конкрет
ные обязательства в честь 
съезда, наметили планы 
борьбы за перевыполнение 
квартального и годового за
даний. Важно, чтобы опыт 
лучших стал достоянием каж
дого труженика, чтобы каж
дый из нас мобилизовал все 
силы и резервы, достойно 
принял эстафету всенародно
го предсъездовского сорев
нования.

Четкая программа дальней
шего повышения эффективно
сти производства намечена 
в Письме ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ об улучшений исполь
зования резервов и усилении 
режима экономии. Борьба за 
реализацию этой программы 
— не кратковременная кам
пания. Она должна быть по
вседневно в центре внимания 
рабочих коллективов, должна 
воспитывать в тружениках ра
чительное, хозяйское отноше
ние к народному добру.

Многие предприятия назва
ли 17 апреля этого года днем 
коммунистического субботни
ка. Участники будущего суб
ботника намерены добиться в 
этот день наивысшей произво
дительности труда, работать 
на сэкономленных энергии н 
материалах.

Теперь, когда приняты обя
зательства, необходимо раз
вернуть большую организа
торскую работу, настоящую 
борьбу за их выполнение. 
Успех дела будет во многом 
зависеть от того, как именно 
организовано соревнование, 
насколько действенна про
паганда передовых достиже
ний, как налажен контроль. 
Основная роль здесь принад
лежит партийным, советским, 
профсоюзным и комсомоль
ским организациям. Их авто
ритет, их полномочия в пол
ную силу должны быть упот
реблены на общую пользу, 
на утверждение такой атмо
сферы в коллективе, когда 
каждый может быть уверен в 
том, что любое дельное его 
предложение встретит заинте
ресованное внимание и под
держку, а достигнутый ре
зультат будет отмечен товари
щами по работе. Нужно, что
бы каждый работник — от ра
бочего и до руководителя — 
трудился с сознанием высо
кой ответственности за пору
ченный участок работы, за 
свое дело.

Дни. оставшиеся до откры
тия XXIV съезда Коммуни
стической партии, несомнен
но, будут временем ударной, 
плодотворной работы, новых 
трудовых свершений всех со
ветских людей.

Выше знамя предсъездов
ского социалистического со
ревнования!

Д о го в о р  подписан
XXV сессия Генеральной 

Ассамблеи ООН 7 декабря 
1970 года одобрила Договор 
о запрещении размещения 
ра дне ■ морей и океанов и в 
его недрах ядерного ору
жия и других видов оружия 
массового уничтожения.

Договором предусматри
вается, что странами-депо
зитариями будут Советский 
Союз, Соединенные Штаты

Америки И Великобритания.
В соответствии с этим 

11  февраля состоялось под
писание договора.

В Москве договор подпи
сали представители трех го
сударств — депозитариев 
договора: от имени Совет
ского Союза — министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко., от имени

Великобритании — посол 
Великобритании в Совет
ском Союзе сэр Данкен 
А. Вильсон, от имени США 

посол Соединенных Шта
тов Америки в Советском 
Союзе Джекоб Д. Бим.

После подписания догово
ра выступил Председатель 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин.В ы с т у п л е н и е  А. Н. Косыгина

УКАЗ  ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О НАГРАЖДЕНИИ ОРДЕНАМИ СССР КОЛХОЗОВ, 
СОВХОЗОВ И ДРУГИХ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
П РЕД П РИ Я ТИ Й  И ОРГАН ИЗАЦ ИЙ  РСФ СР

За успехи, достигнутые в развитии- сельскохозяй
ственного производства и выполнении пятилетнего 
плана продажи государству продуктов земледелия и 
животноводства, наградить:
ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

Колхоз имени 50-летия Великого Октября Шегар 
ского района Томской области.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР 
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
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Мария Корнеевна Карнаухова — доярка совхоза 
«Трудовик» Томского района. В минувшем году она за
няла первое место в совхозе, надоив от каждой коровы 
своей группы по 3.800 килограммов молока. К предстоя
щему съезду партии Мария Корнеевна взяла обязательст
во надоить по 1.200 килограммов молока.

Фото В. Рыбалова.

ХОРОШИЕ ПРИВЕСЫ
Ко  д н ю  о ткр ы ти я  X X IV  съ ез

да КП С С  тр у ж е н и ки  о тко р м - 
совхоза  «З ы рянский»  реш или 
получить 120 тонн  привеса 
к р у п н о го  р о га то го  скота  и 
свиней. Э то  по д твер ж да ется  
их делам и. В январе п о л уче но  
38 тонн  привеса.

Н аибольш ий вклад  в в ы п о г 
нение п р е д съ е зд о вски х  о б я за 
тельств кол л е кти ва  о тко р м со в - 
хоза  внесли опы тны е свинари 
Вера В ин окур ова , А кси н ья  А н 
дриянова , Татьяна Т о чи лко  и

„ Н иколай  С улейм анов. О ни 
обеспечили  суточны й  привес 
ка ж д о го  о т ко р м о ч н и ка  543 
грам м ов . С уп р уги  М алеевы , 
на по печении  ко то р ы х  121 го 
лова к р у п н о го  р о га то го  скота, 
получили  суточны й привес по  
552 грам м а  на ж и во тн о е . К а ж 
дое ж и во тн о е  из 134, з а к р е п 
ленных за суп р у га м и  Ч иповы 
ми, пр иб ы вал о  в весе по  430 
грам м ов  е ж е д н е вн о .

Н. СОЛЯКИНА.
З ы рян ски й  район .

Товарищи,
господа,
позвольте мне от имени 

Советского правительства 
выразить удовлетворение 
тем, что сегодня начинается 
подписание Договора о за
прещении размещения на 
дне морей и океанов и в его 
недрах ядерного оружия и 
других видов оружия мас
сового уничтожения. Этот 
важный международный до
кумент одобрен XXV сес
сией Генеральной Ассамб
леи Организации Объеди
ненных Наций. Заключение 
договора о морском дне, не
сомненно, явится положи
тельным актом в междуна
родной жизни.

Научно-технический про
гресс позволил начать ос
воение человеком новой, до 
недавнего, времени закрытой 
для него части планеты- —• 
дна морей и океанов. Но 
вместе с тем были созданы 
возможности для размеще
ния там ядерного и другого 
оружия массового уничто
жения. Очевидно, что подоб
ное использование морского 
дна расширило бы масшта
бы гонки вооружений. Та
кое развитие необходимо 
своевременно ‘ предотвра
тить. Ведь, как показывает 
опыт, гораздо труднее оста
новить гонку вооружений 
там, где она уже ведется, 
Чем не допустить ее развер
тывания в новых средах.

Подписываемый сегодня 
договор призван воспрепят
ствовать размещению на 
морском дно наиболее опас
ных видов оружия. Вместе с 
тем договор предусматрива
ет продолжение переговоров 
о дальнейших мерах в це
лях предотвращения гонки 
других видов вооружений 
на дне морей и океанов. Со-, 
ветскоа правительство исхо
дит из того, что договор яв
ляется первым важным ша
гом на пути к полной деми
литаризации морского дна, 
и, со своей стороны, готово 
приложить Усилия для осу-, 
ществления этой задачи.

Договор о морском дне, 
налагающий ограничения 
прежде всего на ядерные, 
державы; "■ исходит из инте
ресов обеспечения безопас

ности всех стран ц. народов. 
Поэтому он будет действо
вать в пользу -смягчения 
международной напряжен
ности и улучшения отноше
ний между государствами,- 
Договор будет способство
вать также созданию луч
ших предпосылок для мир
ного использования морско
го дна, для освоения его бо
гатств.

Договор о морском дне. 
является еще одной частич
ной мерой, относящейся к 
проблеме разоружения. Со
ветский Союз вместе с дру
гими социалистическими 
странами ведет настойчивую 
борьбу против гонки воору
жений, за запрещение ядер- 
иого, химического и бакте
риологического оружия, за 
ликвидацию иностранных 
военных баз, за решение 
других вопросов разоруже
ния. Как неоднократно за
являлось, мы приветствова
ли бы .соглашение в, области 
ограничения стратегических 
вооружений.

Заключение договора о 
морском дне, как и других 
международных • соглаше
ний, направленных на огра
ничение гонки вооружений, 
таких, например, как до
говор о частичном прекра
щении ядерных испытаний, 
договор о нераспростране
нии ядерного оружия, ко
нечно. не было легким де
лом. При разработке этих 
договоров, естественно, бы
ли и трудности, и расхож
дения в позициях участни
ков переговоров. Но. как 
показывает опыт, путь к до
стижению договоренности 
может быть найден. Что ка
сается Советского прави
тельства, то оно и впредь 
не пожалеет усилий для на
хождения решений неотлож
ных вопросов, связанных с 
прекращением гонки воору
жений и разоружением.

Разумеется, такие акты, 
как этот договор, могут в 
полной мере служить миру, 
если практическая деятель
ность . государств в области 
внешней политики будет оп- 

, ределяться целями сохране- ■ 
ния и упрочения мира, а не 
усиления международной 
напряженности и агрессии.

В заключение позвольте 
выразить надежду, что До
говор о запрещений разме
щения ядерного оружия и 
других видов оружия массо
вого уничтожения на дне 
морей и океанов и в его нед
рах будет подписан и рати
фицирован самым широким 
кругом государств и что он 
вступит в силу в ближайшее 
время.

Советский Союз подписы
вает этот договор, так 'как 
он отвечает неизменной це
ли ленинской внешней поли
тики нашего государства — 
укреплению мира и обеспе
чению безопасности наро
дов.

* * ★
Договор также подписали 

от имени своих государств 
министр иностранных дел 
Польской Народной Респуб
лики Стефан Ендриховский, 
посол Финляндии Бьерн- 
Олаф Георг Алхолм, ми
нистр иностранных дел Че
хословацкой Социалистиче
ской Республики .Ян - Марко, 
посол Канады Роберт А. Д. 
Форд; министр иностран
ных дел Германской Демо
кратической Республики От
то Винцер, посол Иордан
ского хашимитского коро
левства Хасан А. Ибрагим, 
министр иностранных дел 
Народной Республики Бол
гарии Иван Башев, министр 
иностранных дел Венгер
ской Народной Республики 
Янош Петер, посол Ливан
ской Республики Наим 
Амнуни. министр иностран
ных дел Социалистической 
Республики Румынии Кор- 
нелиу Мэнеоку. замести
тель министра иностранных 
дел Монгольской Народной 
Республики Дугерсурен- 
гийн Эрдэмбилэг: посол 
Гвинейской Республики 
Иоро Диара,, посол Ислан
дии Оддур Гудйонссон 1 и 
другие — всего представи
тели 40 государств.

При подписании договора 
присутствовали Председа
тель” Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, за
меститель Председателя 
Совета Министров СССР 

• Л. В. Смирнов и другие 
официальные лица.

(ТАСС).

Проверяем выполнение 
обязательств ПРЕОДОЛЕТЬ 
ОТСТАВНИКЕ ОТРАСЛИ
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За последние 10 лет по
головье свиней в Чаинском 
районе резко сократилось. 
Если в 1960 году в хозяй
ствах их насчитывалось бо
лее 7 тысяч, то в прошлом 
году— только 3.975 голов. В 
совхозе «Северный» пого
ловье основных свиноматок , 
сократилось со 150 голов в 
1966 году до 100 голов. 
Пять лет назад это хозяйст
во производило 120 тонн 
свиного мяса Ь год,! И свини
на составляла 48 процентов 
от общего производства мя
са, а в прошлом году полу
чена 71 тонна свинины, т. е. 
29 процентов от общего 
производства мяса.

При невыполнении плана 
поголовья свиней в прошлом 
юду допущен большой рас
ход свинины на внутрихо
зяйственные нужды. В сов -. 
хозе «Коломинский» за год 
продано и забито для мест- . 
ных нужд 475 свиней, в сов-. 
хозе «Северный» —  269.

Почему же сложилось та
кое тревожное положение с 
производством свинины? Од
ним из серьезных недостат
ков в развитии свиноводства 
является то, что основные и 
разовые свиноматки и по 
сей день используются пло
хо. В прошлом году, напри
мер, получено немногим бо
лее одного . опороса на ос
новную. свиноматку, а от 
разовых — лишь по А поро
сенка. Это крайне низкие 
показатели.

Почти во всех хозяйствах 
свинок для разового опоро
са отбирают из откормочных 
групп и допускают раннее 
их покрытие. Если ко всему 
сказанному добавить, что 
зачастую хряки-производи
тели содержатся вместе со 
свиноматками, т. е. допу
скается вольная случка, то 
нетрудно понять, что такая

«система» ведения свино
водства не сулит ничего доб
рого. Плохо развивается сви
новодство еще и потому, что 
в районе не уделяется дол
жного внимания укреплению 
кормовой базы. В рационах 
свиней почти всегда отсут
ствуют сочные корма, сенная 
мука, хвоя, мясокостные и 
минеральные добавки. В 
прошлом году на центнер 
привеса было израсходовано 
982 кормовые единицы, из 
них 83,5 процента состави- 

*|ли комбикорма.
\ В 1970 году были приня
ты некоторые меры для лик
видации отставания свино
водства и районе: завезено 
3.15 голов племенных сви
нок и хряков, восстановлены 
свиноводческие фермы в 
совхозах «Северный» и 
«Бундюрский» и т. д. Одна
ко задачу по значительному 
увеличению производства и 
продажи свинины государ
ству одними такими мерами 
не решить. Сейчас район 
Производит 15,2 процента 
свинины от общего произ
водства мяса, а может про
изводить до 40 ■ процентов. 
И сейчас еще кое-где быту- 

. ет мнение, что план произ
водства -щ продажи мяса 
можно выполнить говяди
ной. Это, п частности, отно
сится к совхозу «Чаин
ский», который вот уже 
второй год не восстанавлива
ет свиноферму.

Медленно увеличивается 
поголовье свиней и в ос
тальных хозяйствах, а в сов
хозе «Северный» количест
во свиноматок даже сокра
тилось.

Известно, что ремонтные 
свинки для разовых опоро
сов могут служить хорошим 
подспорьем для увеличения 
поголовья. Однако задание 
по их отбору не выполнило

ни одно хозяйство, а в сов
хозах «Бундюрский» и 
«Усть-Бакчарский» вообще 
нет ремонтных свинок.

Недавно по этому вопро
су шел большой разговор на 
совет'е управления сельско
го хозяйства Чаинского рай
исполкома. Были разработа
ны и утверждены, мероприя
тия, позволяющие в корот
кие сроки улучшить положе
ние дел в свиноводстве. 
Главной задачей совет счи
тает ликвидацию запущен
ности работы в этой отрас
ли животноводства, резкое 
увеличение поголовья сви
ней и производства свиного 
мяса уже в текущем и по
следующих годах пятилетки. 
Намечен рост выходного по
головья свиней к концу пя
тилетки почти в два раза, а 
свиноматок — в два с лиш
ним раза. Нынче район про
изведет свинины 465 тонн 
против 240 тонн в прошлом 
году.

Намечено расширить кор
мовую базу для свиней. Так,J 
если в прошлом район вооб
ще не сеял ячмень, то нын
че под его посевами будет 
занято 400 гектаров, для 
свиноферм выделяется 230 : 
гектаров многолетних трав.

Кроме того, для полно-’ 
ценного кормления свиней, 
будет заготовлено 750 тонн 
витаминного' сена. 100 тонн 
травяной муки, 1.190‘ тонн 
комбинированного силоса и 
220 кубометров дернины.

Быстрее покончить с от
ставанием в свиноводстве. 

.можно, если руководители, 
хозяйств всерьез возьмутся 
за строительство свинарни
ков, особенно в совхозах 
«Бундюрский». «Усть-Бак
чарский» и «Чаинский».

А. КУНГУРОВ.
Чаинский район.

З А В  О Д У -  
О Р Д Е Н

80 П Р О Ц Е Н Т О В  КВАРТАЛЬНОГО ПЛАНА
Усилили темпы продажи мя

са государству животноводы 
колхоза «Маяк». Только в 
феврале хозяйство отправило

на за гото вительны е пун кты  
300 центнеров  говяди н ы  и 
свинины .

С начала года от колхоза

«М аяк»  по ступ ил о  у ж е  1.422 
центнера  мяса, что составляет 
80 п р оцен тов  квартальн ого  
плана. П р о д а ж а  м яса  го с у д а р 
ству пр од олж а ется .

С. ЧЕРНОВ.
П е р вом ай ский  район .

Томичи 07 души поздрав
ляют коллектив манометро
вого завода с высокой пра
вительственной наградой — 
орденом Октябрьской Рево
люции. В тот жа день, ког
да был опубликован Указ 
Президиума Верховного Со
вета СССР, в одном из це
хов завода состоялся много
людный митинг. Приборо
строители, поздравляя друг 
друга с заслуженной награ
дой, обещали трудиться 
еще лучше, достойно нести 
знамя правофланговых и в 
новой, пятилетке.

Минувшее пятилетие для 
коллектива Томского мано
метрового завода было озна
меновано значительными ус
пехами —- это были годы 
напряженного поиска и рос
та, годы борьбы за техниче
ский прогресс. Взятый курс 
на интенсификацию произ
водства оказался единствен
но правильным и дал отлич
ные результаты.

G октября приборострои
тели выполнили. задание пя
тилетки. Дополнительно ими 
произведено продукции на 
5 миллионов рублей. Вы
пуск продукции за пять лет 
увеличился в 2,3 раза. 
За пятилетку было соз
дано 2 комплексно - ме
ханизированных цеха и 
25 механизированных ли
ний. Наряду с этим борьба 
за внедрение новой техники, 
участие всего коллектива в 
рациональном использова
нии мощностей обеспечили 
высокий рост производи
тельности труда. Она в 
1966— 1970 гг. поднялась 
на 70,2 процента (заработ
ная плата увеличилась на
33,3 процента).

Манометровый завод, на
чиная с четвертого квартала 
1965 года, неизменно выхо
дит победителем социали
стического соревнования 
среди предприятий мини
стерства. Занимаемые мес
та служат своеобразными- 
вехами роста: 5 раз — пер
вое классное место, 6 раз 
— второе и 6 раз -— так
же первое, но уже с вруче
нием переходящего Красно
го Знамени Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС.

За большие успехи в со- 
1  ревновании в честь 100-ле

тия со дня рождения В. II. 
Ленина коллектив завода 
награжден Ленинской юби
лейной почетной грамотой 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, Президиума 
Верховного Совета СССР и 
ВЦСПС. Томские мкномет- 
ристы вышли такжа победи
телями Всесоюзного обще
ственного смотра по повы
шению культуры производ
ства в честЬ 100-летия 
Ильича. Свидетельство то
му — диплом Совета Мини
стров СССР н ВЦСПС.

Размах ударничества (на 
заводе каждый третий — 
ударник коммунистического 
труда, боевого сорев
нования в ленинский 

юбилейный год не ослаб в 
эти дни, когда страна гото
вится к большому событию
— XXIV съезду партии. 
К  съезду коллектив за

вода обязался выполнить 
26 процентов годового пла
на по выпуску приборов. В 
январе объем реализации по 
сравнению с первым меся
цем прошлого года увели
чился на 10,4 процента. По
казателем высокой ритмич
ности являются итоги пер
вой декады февраля: сдела
но почти 40 процентов ме
сячного плана. Предсъез
довские обязательства будут 
не только выполнены, но и 
перевыполнены.

На митинге, посвященном 
награждению завода орде
ном Октябрьской Резолю
ции, выступили: В. А. Кури
лов — токарь, секретарь 
парторганизации инструмен
тального цеха, Н. А. Мака
рова — слесарь-сборщик, 
ветеран завода, И. В. Губин
— начальник цеха коммуни
стического труда № 5,
М. П. Гриднев — началь
ник лаборатории надежно
сти, кандидат технических 
наук, Людмила Куканкова
— бригадир комсомольско- 
молодежной бригады цеха 
№ 4, директор завода А. Ф. 
Пушных.

Участники митинга при
няли резолюцию, в которой 
выражается благодарность 
партии и правительству за 
высокую оценку деятель
ности завода. Девиз прибо
ростроителей: жить и тру
диться по-коммунистически!

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 13 февраля 1971 года ;

Ш̂1Ш!ПШ1111Ш1111!!11!1Н1!1ШЖ!!Ш1!1!111111!Ш1!1111!11111ШШШШШ111ШШН1ШН1Ш11ШШШШ1Ш1Ш1Ш1Ш111Ш111!1Ш11111111Ш111111111ШШШ1Ш1Ш11Ш1!11Ш111ШШ̂

S

щ
&

В Нарыме — этом историческом селе нашей области— 
находится центр Парабельского леспромхоза.

Из диаграммы работы предприятия за последние два 
десятилетня видно, что все годы по выполнению плана 
леспромхоз находятся в первой пятерне предприятий 
комбината «Томлес». Двадцать лет подряд возглавляет 
этот леспромхоз Василий Николаевич Майоров. Особен
но ярко его организаторский талант проявился в прошед
шей пятилетке. Пятялетннй план Парабельский леспром
хоз выполнил досрочно. Сверх задания Родине дано 
двадцать пять тысяч кубометров сибирского леса.

П О Б Е Д А

— Понимаете, двадцать лет! И это не на заводе, а в 
лесной промышленности, где все под открытыхi кебом. 
Мы ведь, как те же геологи-первопроходцы. Обживаем, 
осваиваем таежные места, новые массивы, потом идем 
дальше. Парабельский леспромхоз, знаете, на сколько 
километров тянется? Па шестьсот! Разбросанность — 
дальше некуда. А идет, з обще м.-то, ровно. Тем выше на
ше уважение к В. Н. Майорову. Работать Василий Ни
колаевич умеет. Толковый это руководитель...

У - 7 ’ (И з  разговора  с начальником  ком бината
«Томлес» Л . С. И л ь н и ц ки м ).

Я представлял себе Василия Николаевича лесным ги
гантом — широкоплечим, рослым, сильным. Воображе
ние обычно на чем-то основано: все-таки такое большое 
хозяйство, триста километров в одну сторону, триста в 
другую — целое лесное государство. И он. Май<?роз, дол
жен везде бывать, все знать, всем этим «государством» 
управлять. Представлял и, как часто в таких случаях бы
вает, ошибся. *

Роста он среднего. Может быть, даже чуть ниже сред
него. Но что в человеке рост? А сила чувствуется сразу. 
Сила и опыт. В движениях, в манере поведения, в знании 
оперативной обстановки. Директор седой уже. И видно, 
дело здесь не только в возрасте (ему чуть больше пяти
десяти).

...День уже кончался, а дел было еще много. Яснее бу
дет, если сказать — год кончался. Все пересчитывалось, 
уточнялось. Готовились в банк документы, оформлялись 
счета. Майоров сидел за сво
им столом, выслушивал од
ного, спрашивал другого,, до

казывал, опять спрашивал.
На столе у директора сче

ты. На них отложена семи
значная цифра— 1 .200.000.

— Научились мы все-таки, 
считать! — с удовольствием 

заметил Майоров. — Сверх
плановая реализация товар
ной продукции за пятилетку- 
лей.

. - :

Л ю д и  с е м и д е с я ты х

ш и ш и  ж и з н и
■миллион двести тысяч руб-.

Пятилетнее задание по общей вывозке леспромхоз вы-
Яемнадцатото декабря, по деловой -  двадцать

уже пеоеж^лм Уи ° » ^  победу' ату Радость в коллективе уже пережили. И вот новая цифра — 1.200.000. Она по-
лучена впервые, и директор особенно рад ей. Именно в 
восьмой пятилетке парабельцы пр-настодщему ьзчДись за 

Р?адел!?У Древесины, за увеличение ее де
лового выхода. И добились отличного результата Все 
пять лет леспромхоз работал б прибылью. " ’

Хорошее было в тот день у людей настроение. У всех
и у бывалого директора, и у молодого главного инже

нера, и у заходивших в кабинет рабочих. Пятилетка вы
полнена значат, слово свое коллектив сдержал. Веха
ми пятндетнего похода парабельских лесников останутся 
Памятное знамя обкома КПСС, облисполкома и облсов- 
профа. врученное леспромхозу в 1967 году в честь 
оц-летия Великого Октября, переходящее Красное знамя 
райкома партии.и райисполкома и Юбилейная грамота 
обкома ^партии, облисполкома и облсовггрофа за
ударный труд в честь 100-летия со дня рождения В. И Ленина.

с в я з ь
—Спросите его днем, спросите ночью—в любую мину

ту он скажет, где, какая техника работает, как у такой- 
то бригады, с планом, прошла ли беседа с рабочими 
как вчера накормили вальщиков...

(Из разговора в конторе леспромхоза).
А вообще-то, он и не думал, что жизнь посвятит лесной 

промышленности, лесозаготовкам Лес любил и собирал- 
ся работать в нем, но несколько в другом плане. В 1941 
году Майоров с отличаем закончил лесоводческое от
деление Томского лесотехнического техникума, поехал 
в прикетье и начал там лесннчить.

Трудно сейчас сказать, что оказалось решающим — 
иля военное время, или его врожденная пытливость,—но 
молодой лесничий увлекся техникой и перешел на лесо
разработки. В начале войны на Нибегайском механизи
рованном лесопункте Майоров вместе с товарищами по 
работе сконструировал смолокуренную установку, и в 
Прикетье собственными силами стали вырабатывать де
фицитнейший в то время автол, обеспечивать им треле
вочные тракторы.

Одни воспоминания теперь об этом. Так же, как воспо
минания о первых годах его директорства. Лучковая пи
ла, лошади на трелевке, потом тракторы на березовой чу
рочке. Надо попасть на лесопункт — три дня трясешься 
на лошади...

Много с тех пор ,утекло в Нарыме воды. Многое изме
нилось. На помощь директору пришли современные сред
ства управления. С каждым лесопунктом установлена ра
диорелейная связь, и каждый день — как закон — после 
работы радноплайерка.

— Здравствуй, Геннадий Данилович, здравствуй! Девай по 
порвдочку. Сколько бригад сегодня работало?.. Ясно... Сколь
ко машин?.. Так, у вас, значит, план восемь тысяч триста, а 
сделали семь пятьсот. Ну, я думаю, что за месяц по деловой 
у вас должен быть плюс около тысячи. Это хорошо. Разбери
тесь сейчас с кадрами. Нового человека ставь на чеяюетник 
сразу, пусть осваивается. Надо с первых же дней января 
браться, как следует, раскачиваться некогда. Ну, какие вопро
сы у тебя?..

О чем он только ни спрашивал начальника Нельмачез- 
ского лесопункта Г. Д. Гришаева! Мне казалось, что раз
говор идет не по радиотелефону, не за сотню километ
ров, а в конторе лесопункта. На все вопросы директор 
быстро получал ответы, брал счеты, что-то прикидывал, 
записывал.

— Только бы пошел челюстник сразу, — все сокру
шался он.

Челюстные погрузчики, гидроклинья, мощные лесово
зы, трелевка узкими лентами — все это технические но
винки предыдущей пятилетки. В Сибири так не хватает 
рабочей силы! Внедрение новой техники, современной 
технологии — предмет постоянного внимания директо
ра, всей инженерной службы. Не в каждом леспромхозе 
верили, что почти • во всех лесосеках парабельцы
построили зимние гарант с паровым отоплением.
Приезжали люди, смотрели и убеждались: да, это так. 
И все видели, что дают по-настоящему хозяйское обра
щение с техникой, ее умелая эксплуатация. Не без гордо
сти в леспромхозе говорят, что лозунг: «Производствен
ный план - - н е  числом, а уменьем»—реализуется у них 
на сто процентов.

Дела у нельмачевцев шли неплохо. Василий Николае
вич особо пометил в своей рабочей тетрада насчет- челю- 
стшгка « проследить» н стал готовиться к разговору е 
начальником Пайдугинского лесопункта И. Р. Фарыше- 
вым.

— Алло, Борки? Приветствую, Иван Романович! Школьни
ков на каникулы привезли, все нормально? Ну, помогите шко
ле, помогите. Дети-то наших рабочих. Как там дела в лесосе
ках? Сколько сегодня бригад работало я Кешином бору?.. 
Есть по трактору в резерве? Очень хорошо. Ну, а как ты 
думаешь, месячный план выполните?.. А я не так думаю. Я 
посчитал и могу сказать* что где-то кубов семьсот недотяне
те. Люди-то знают, что план может не получиться?

Пятилетку пайдугинцы выполнили еще в октябре. Оси- 
повский и Нельмачевский лесопункты — даже раньше. 
Задание к этому времени выполнил и леспромхоз. Но на
пряжение не ослабевало. Во-первых, Василий Николае

вич хорошо знал, что плохо с планом в целом по комби
нату, во-вторых, спад мог бы перейти на начало нового 
года. А в-третьих... Вот именно, в-третьих:. Несколько 
дней назад Майоров почувствовал, что Фарышева «по
несло» по течению. Сегодня директор в этом убедился и 
прямо сказал начальнику лесопункта: «Перестал ты счи
тать, Иван Романович. Видишь, к чему привело?» Эконо
мика никогда не стоит на месте, и, если вдруг потеряешь 
ее пульс, значит, работать начинаешь вслепую. Истина? 
Конечно. Майоров всегда добавляет еще одно слово — 
простая истина. Не только он, директор,— каждый работ
ник, тем более руководитель должен знать об этом. Знать 
и постоянно держать руку на пульсе экономической жиз
ни.

Перед дирекцией и общественными организациями воп
рос об экономическом воспитании кадров особенно остро 
встал три года назад, когда леспромхоз готовился перейти 
на новую систему планирования и экономического стиму-. 
лировання. Работники планового отдела, другие спецна$ 

"листы разработали цикл лекций, организовали занятия с 
мастерами, десятниками, бригадирами. Учеба продол
жается и сейчас — два-три раза в месяц идут занятия в 
экономической школе. Большую работу выполняет бюро 
экономического анализа, которое возглавляет главный 
бухгалтер И. П. Коведяев. Ежеквартально бюро глубоко 
анализирует деятельность каждого мастерского участка. 
С выводами бюро знакомятся все бригады, все рабочие.

— Кто привык, считать, у того и с планом всегда хоро
шо...

Директор любит слово «считать» и часто повторяет это 
выражение.

Экономическим зеркалом леспромхоза стала наглядная 
агитация. Не заходя в центральную контору, даже на 
улице подробнейшим образом можно узнать стоящие пе
ред предприятием задачи, его планы и обязательства. В 
коридоре — отлично,оформленные диаграммы по акту-, 
альным вопросам экономики: «Выполнение плана лесоза
готовок участками», «Трудозатраты на тысячу кубо
метров древесины в человеко-днях», «Соотношение тем
пов роста производительности труда с темпами роста 
зарплаты», «Они выполнили пятилетку». На виду у всех 
— трудовые рекордсмены леспромхоза. Бригада А. И. 
Котова, например, выполнила прошедшую пятилетку за 
два года и три месяца, а тракторист А. П. Куранаков 
со своими товарищами в 1970 году заготовил 25 тысяч 
кубометров леса. В Парабельском леспромхозе такие ре
зультаты Достигнуты впервые.

З А Б О Т А
. Министерство просвещения РСФСР и республикан

ский комитет профсоюза работников просвещения, выс
шей школы и научных учреждений награждают Почет
ной грамотой В. Н. Майорова — директора Парабель
ского. леспромхоза за большую помощь школе.

(Надпись на’ грамоте).
Они съехались в Москву со всех концов России — 

посланцы старинных русских сел на Владимирщине и Но- 
вгородщине, представители Урала, Сибири и Дальнего 
Востока... Шло совещание председателей сельских и по- 

' селковых Советов нашей республики. На заседании одной 
из секций слово было предоставлено председателю На- 
рымского сельского Совета Г. Д. Нестерову.

Нарым, Нарым... Слабился до революции этот край 
своим захолустьем. И вот на всероссийском совещании 
слово предоставлено нарымчанину. Геннадий Дмитриевич 
сразу почувствовал, что интерес к нему особый. Сдержи
вая волнение, подробно стал рассказывать о сегодняш
нем дне Нарыма, всего томского севера, работе депута
тов, постоянных комиссий сельсовета. Автоматическая 
телефонная станция и комната бракосочетаний, спортзал 
в сельской школе и рябиновая роща, современное здание 
магазина и светлые помещения Дома культуры — от- 

' дельные штрихи быта нарымчан. Г. Д. Нестеров говорил 
о них потому, что речь шла об опыте работы сельсовета, 
а сделано это усилиями депутатов, общественности села.

В своем выступлении в Москве посланец Нарыма не 
раз называл имя директора Парабельского леспромхоза 
В. Н. Майорова, подчеркнув, что Василий Николаевич — 
один из самых активных и инициативных депутатов. Ген
надий Дмитриевич привел один небольшой пример. Жа
ловались нарьшчане на работу магазина промышленных 
товаров — мал он, тесен. Дошла эта обида до Майорова.

■ — Жалоба справедливая, — сказал Василий Николае
вич, — будем расширять магазин.

Разговор в сельсовете, затем с председателем сельпо, 
со строителями, и люди сообща взялись за работу. Сей
час в Нарыме просторный магазин промышленных това
ров.

Уже при нашей встрече Нестеров заметил:
— Майоров не только организатор хороший. Людей он 

агитирует личным примером. Когда, например, весной на
чинаются работы по благоустройству, то директора лес
промхоза вы перзым увидите с лопатой. А дом, где живет 
Василий Николаевич, всегда утопает в цветах.

Слушая, рассказ Г. Д. Нестерова о его выступлении в 
Москве, о Майорове как депутате, я думал о том. что сло
ва Геннадия Дмитриевича — подтверждение тех мыслей, 
которые высказал первый секретарь райкома партии’ А. Г. 
Конюх. Александр Григорьевич говорил, что Майоров —

один из самых уважаемых людей района. И сразу доба
вил: авторитет этот связан не только с производственны
ми успехами леспромхоза, а с тем, что директор пра
вильно понимает свою роль руководителя. Для пето забо
та о плане — наравне с заботой о развитии поселков, соз
дании для рабочих, их семей хороших культурных и бы
товых условий.

Раньше в Парабельском районе было двадцать два 
мастерских участка, значит, двадцать два лесных посел
ка. Теперь участки укрупнили, их стало всего девять. В 
поселках построены добротные жилые дома, клубы, шко
лы, поликлиники. В прошедшей пятилетке в Березовке и 
Борках появились клубы, в Проколе и Осипове — шко
лы, в Березовке и Осипове появились новые ясли. Заново 
построен поселок Чузиковского участка. А рабочих Оси- 
повского лесопункта стали теперь доставлять в лесосеки 
на самолетах.

Я понимаю, почему с такой: уверенностью о причина 
авторитета Майорова говорил первый секретарь райкома: 
четвертый год Василий Николаевич является членом 
бюро районного комитета партии, и не один вопрос им 
приходилось и приходится решать сообща.

Д О Р О Г А
...Организация производства, воспитание людей для 

этого руководителя —■ единый творческий процесс. 
Свой многолетний опыт руководящей работы в лесной 
промышленности В. Н. Майоров постоянно передает мо
лодым специалистам.

(Из характеристики).

Звонили из комбината. Просили Майорова прилететь в 
Томск на областное совещание молодых специалистов, вы
ступить. ' с

Аэропорт в Нарыме открыт всем ветрам. Майоров 
зыал, что надеяться на утренний самолет бесполезно. Ме
тет уже целую неделю, даже если к утру перестанет, то 
все равно самолета не будет, потому что площадку занес
ло основательно. Надо пробиваться в Парабель. На 
Томск оттуда можно улететь напрямую, в крайнем слу
чае — через Колпашево. Он позвонил на конюшню, ска
зал, что утречком поедет в райцентр и попросил поза

ботиться о лошади.
...А пурга не унимается. 

Майоров поглубже залез в 
свой тулуп. Пойдет ли само
лет на Томск?.. Ладно, чего 
там гадать — все-таки сове

щание завтра, как-нибудь до
берется. А все-таки это хо
рошо, что со всей области 
собрали молодых специали
стов.
Только-только кончили ре-
дрлжностн получили — все

лесной 
тем 

проработать

Нарым—Томск. * * *

НА СНИМКЕ: директор Парабельского
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Да, легко сказать — выстуди, мол, Василий Николае
вич, расскажи, как ты начинал, как работал, что думаешь 
о нынешних специалистах, а вот выступить толково не 
так просто. Он и дома думал, мысли об этом не выходили’ 
из головы и сейчас. Ну что сказать?

...П р еж д е  всего, очень  хо р о ш о , что вы вы брали наш у от
расль, —  м ы сл ен н о  вязал он свое  б уд ущ е е  вы ступление,
—  Трудная она— вы у ж е  уб ед ились— гайга, болота. Н о  лес 
надо добы вать. Л ес н уж ен  стране. А  вы знаете , я л ю б л ю  в 
лесу работать. В лесной  пр о м ы ш л е н но сти  у ж е  три дца ть  дет, 
и в тр уд е  н а хо ж у  б ольш о е  уд овле твор ен ие . Н айдете, ребята, 
и вы, п о то м у  что работать в лесу интересно . Вы ж е  видите, 
какая  технике  пр иш ла  на л е со за го то в ки ! Т о лько  ср а зу  п р и 
учайте себя к  творчеству. С ты дно  см отреть  на м о л о д о го  и н 
ж е н е р а , исправно  р а б о та ю щ е го  чи н о вн и ко м .- Где е го  по ры в , 
гд е  м ы сль, гд е  непоседливость?

Пробиваясь сквозь снежный круговорот, Майоров вспо
минал людей, с которыми ему пришлось работать в лес
промхозе, тех, с кем трудится сейчас. Когда-то из Ленин
града, после лесотехнической академии приехал в Нарым 
Евгений Савин. Назначили инженером по технике безопас
ности. Производство, вроде, н не основное, но молодой 
специалист отдавался ему полностью, сразу проявил себя
— своей старательностью,' пытливостью. Директор лес
промхоза поставил вопрос о назначении Савина главным 
инженером. Назначили, и ошибки в выборе не было. Сей
час Е. П. Сапин — главный инженер треста «Обьлесо- 
сплав». Хорошую школу прошел в Нарыме Н. П. Суш- 
ков. Николай Петрович закончил Красноярский техноло
гический институт, был начальником самого отдаленного 
в Парабельском леспромхозе Осиловского лесопункта, за
тем возглавлял другой лесопункт, потом его назначили 
главным инженером предприятия. Совсем недавно Н, П. 
Суш коз стал директором крупнейшего в области Карга- 
соке кого леспромхоза.

Можно еще перечислять. Например, директор и глав
ный инженер Колпашевского леспромхоза П. Я. Федоров 
и Р. А. Власов, главный инженер Каргасокекой сплав- 
конторы П. Е. Малащук тоже начинали В Нарыме, у 
Майорова. Малащука когда-то Василий Николаевич на 
хозяйственную стипендию посылал учиться. И сейчас по 
путевкам леспромхоза в институтах и техникумах учатся 
десять человек.

Он все думал и думал. Перед глазами стояли парни и 
девчата — с новыми институтскими «поплавками». На
дежда и будущее лесной промышленности области.

...И  ещ е я хотел бы  сказать вам  о  том , что  ни  на м и н уту  вы 
не им еете права  забы вать о -св о е й  вы со ко й  м иссии . Р у ко 
водитель л ю б о го  звена, специалист л ю б о й  квалиф икации  
это п о л н о м о чн ы й  представитель всей наш ей отрасли  в д е н 
н о м  л е сп р о м хо зе , на д а н н о м  л е со пун кте . М ы  и м е ем  б ольш и е 
права, но  с нас и б ольш ой  спр ос . Значит, все м ы  д о л ж н ы  за
ботиться о том , чтобы  воспитать в себ е  качества инициативно
го  хозяина, чувство вы соко й  ответственности  за то дело , к о т о 
р о е  ка ж д о м у  специалисту п о р у ч е н о  госуд а р ство м .

Поймут ли? Не воспримут ли его искренние слова как 
обычное нравоучение? Поймут! Ведь истины эти он не 
выдумал. Они 'складывались годами — из опыта, из на
блюдений, из тех принципов взаимоотношения с людьми, 
которых придерживался директор. Значит, это формула 
жизни, и познать ее важно молодым специалистам.

Хранящееся в комбинате «Томлес» личное дело В. Н. 
Майорова начинается листком о назначении,и перемеще
нии кадров. Вот он весь, этот листок:

«Назначен техноруком Нибегинского мехлесопункта.
Назначен начальником Нибегинского мехлесопункта.
Назначен директором Парабельского леспромхоза».
Последняя запись сделана 3 октября 1950 года. Двад

цать лет директор одного и того же леспромхоза. И лес
промхоз, как сказал Л. С. Ильницкий, все время идет 
ровно.

Интересно бы все-таки уточнить то, о чем говорил на
чальник, комбината: в нашей области это единственный 
пример, а вот как в целом по стране? Стоило связаться 
с Москвой. На мой звонок ответил начальник отдела ру
ководящих кадров Министерства лесной и деревообраба
тывающей промышленности СССР В. С. Стрельцов.

— Безусловно, таких, как директор Парабельского 
леспромхоза, у нас немного, буквально единицы, ска
зал Владимир Сергеевич. — Томская область 
край, у вас хорошо знают специфику лесозаготовок, 
лучше поймут меня томичи и согласятся: прораб! 
двадцать лет директором леспромхоза — это настоящий 
трудовой подвиг. Передайте Василию Николаевичу наши 
самые наилучшие пожелания. Здоровья ему и отличного 
рабочего настроения! .  ,  *

В этом году Парабельский леспромхоз работает по- 
прежнему хорошо. План января нарьшчане выполнили 
досрочно. Коллектив предприятия заложил прочную ос
нову для успешного выполнения своих высоких социали
стических обязательств, принятых в честь XXIV съезда 
КПСС.
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ЭХО СЕССИИ В ВУЗАХ

ПО ПОВОДУ
контрастов

Непривычно пустынными 
кажутся в эти дни аудито
рии, институтская читалка, 
общежития. Закончилась 
сессия, студенты разъеха
лись по родительским пена
там. Одни из них обрадуют 
своих домашних хорошими 
оценками, другие — огор
чат декадными пробелами в 
зачетках.

Если посмотреть на итоги 
сессии нашего третьего кур
са вообще, то нельзя ска
зать, что они. плохи. Отлич
ники — Алексей Цой, Ва* 
лентин Эм, Вадим Талан
тов сдали и. эту сессию в 
традиционно блестящем- сти
ле. Другие — около трети 
всех студентов — сдали 
экзамены без троек.

G первого дня занятий 
учебная комиссия взяла под 
свой контроль посещаемость 
лекций. Известно, что неко
торые студенты не могут 
сразу избавиться от кани
кулярных привычек спать до 
обеда, ходить утром в кино. 
Переклички, разбор дел 
«засонь» на групповых соб
раниях, на заседаниях ко
миссии подействовали — 
прогулы как массовое, явле
ние, были изжиты. К тем, на 
кого это не действовало, 
пришлось применить меры 
построже — ' написать до
мой родителям письма, ли
шить стипендии на месяц.

В конце каждого месяца 
в учебной комиссии скапли
ваются итоги контрольных 
проверок. По ним .видно, 
кто пропустил зачетное- за
нятие или получил ‘«неуд». 
Такие студенты приглаша
ются на заседание комис
сии, где выясняются причи
ны завала. А они бывают 
самые разные. У одного 
осложнялось семейное йоло- 
женне, второму пришлось 
ликвидировать «прорыв» 
цо другому предмету. Если 
студент сам не может попра
вить положение к сроку, ус
танавливаемому строгими 
судьями, то треугольник 
обязывается организовать 
помощь своему товарищу. С 
треугольника же и спраши
вается выполнение решения 
учебной комиссии.

Иу, вот возьмем историю 
с Галей Чеховской. Несколь
ко раз нам пришлось вызы
вать ее на «суд» товарищей. 
Первый раз по поводу про
пуска лекций, другой и тре
тий раз — по причине не* 
услеваемости. Не выполни
ла контрольное задание и 
не сдала проект по архитек
туре. После этого Галя взя
лась за учебу по-серьезно
му, товарищи по группе по
могли —- студентка благопо
лучно сдала зачет и была 
допущена к экзаменам.

Подобная помощь была 
оказана многим. Но, несмот
ря на это, каждый студент 
за месяц до начала сессии 
отчитывался перед группой 
о своей готовности к экзаме

нам. Это проходило на 
комсомольских . собраниях, 
которые так и назывались— 
«Как я,, готовлюсь к сес
сии?» На собраниях, -прохо
дивших в искренней, говари- 

• щеекой обстановке, комсо
мольцы рассказывали о 
трудностях, путях их пре
одоления. И значение этих 
собраний велико потому, 
что товарищи в курсе тво
их дел, перед ними не слу
кавишь, а если дал словом 
то обязан сдержать его.

А теперь о причинах нё- 
удач. В каждой группе а 
среднем по три-четыре зава
ла по каждому предмету,: 
успеваемость на курсе— око
ло 75 процентов, почему?: 
Не думаю, что здесь решаю
щую роль сыграл тот факт,, 
что Почти месяц мы оыли‘ 
заняты на отделке нового, 
общежития. Хотя... На ум, 
приходит такое сравнение:: 
учебное время школьника 
считается неп-рикосновеи-. 
ным, н никто не имеет права 
снять его с уроков. Студен
ты же, явно в ущерб каче
ству учебы,, снимаются с 
занятий иногда даже на ме
сяц. А ведь этот ущерб в: 
знаниях будет сказываться 
на работе специалиста.

Но вернемся к причинам 
неудач. Как правило, в каж
дой группе есть слабенькие 
студенты, потенциальные 
«неудачники». Учение им 
дается с трудом, хотя: жела
ния много. Вот, в том-то и 
слабость учёбабй комиссии, 
которая,, контролируя дея
тельность каждого студента 
весь семестр, во время сес
сии самораспускается. Те
перь уж каждый должен за
ботиться сам о себе. Думаю, 
что это неправильно. Сту
денты, которым трудно 
дается учеба или которые 
не могут организовать свой 
труд, во время сессии ока
зываются; предоставленнБГ-, 
ми сами .себе. Неорганизо
ванность, лень, надежда на 
счастливый случай, билет 
и приводят к досадным сры
вам.

Как можно поправить по
ложение? Вообще-то это за
бота всего курса, но мне бы 
хотелось высказать свои 
мнения на этот счет. Думаю, 
нельзя снимать ответствен
ность за организацию конт
роля н помощи потенциаль
ным неудачникам с тре
угольников групп • и во вре
мя сессии, спрашивать с них 
за каждый завал. И'еще: 
неплохо бы. ввести команд
ный, т. е. групповой мате
риальный стимул на стипен
дии. .В группе несколько не
удов — дать ей стипендий 
меньше полошенного коли
чества. Все это в наших си
лах, и стоит подумать над 
этим.

И. ОЛЕИНИК,
член учебной комиссии
строительного факуль
тета инженерно-строи

тельного института.

Отлично работает бригада столяров Владимира Федо
ровича Павлова с Томского завода торгового оборудова
ния. Ежедневные задания этот коллектив выполняет на 
125— 130 процентов.

НА СЙИМКЕ: бригадир В. Ф. Павлов.
Фото Э. Стойлова.Цикл лекций для пропагандистов

Р. РОМАНОВ. ш

В. Н. Майоров.
леспромхоза

Фото В. Иванова.

В Александровском и го
роде нефтяников Стрежевом 
состоялись двухдневные се
минары п-роаагандистов. Ру
ководители кружков, школ и 
теоретических семинаров 
прослушали лекции: «За
дачи партийной пропа
ганды в период подготовки 
к XXIV съезду КПСС», «О 
международном положе
нии», «Ленинская методо
логия классового анализа и . 
современность», «Экономи
ческое положение СССР на * 
современном этапе», «Убе
дительность и доказатель
ность. в работе пропаганди
стов» и другие.

Перед пропагандистами

выступили заведующий До
мом политического просве
щения обкома КПСС Н. II. 
Кириллов, старший- препо

даватель Томского медин
ститута Е. М. Дун, лектор 
областного комитета партии 
Ю. Н. Колов. Секретарь 
райкома КПСС Н. Г. Несте
ренко рассказал об итогах 
1970 хозяйственного года и 
задачах в- первом году новой 
пятилетки.

Участники семинара обме
нялись опытом ; подготовки 
и проведения занятий, позна
комились с практикой ис
пользования наглядных по-, 
собий и технических средств 
в пропагандистской работе.

В. ЖУКОВ.

/
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Александровский район— 
район развивающейся неф
тедобывающей промышлен
ности. Успехи нефтяников, 
бесспорно. впечатляющи. 
Но постановление партии и 
правительства по ускоренно
му развитию нефтедобываю
щей промышленности в За
падной Сибири вместе с тем 
ставит задачу - и по' ускорен
ному развитию всех отрас
лей народного хозяйства в 
нашем районе. Особое место 
здесь принадлежит сельско
хозяйственному ' производ
ству.

В 1970 году труженики 
сельского хозяйства района 
по некоторым показателям 
добились неплохих резуль
татов. План продажи госу
дарству молока выполнен на 
179 процентов, мяса - -  на 
121 процент. Государствен
ный план продажи продук
тов животноводства выпол
нен. почти всеми сельскохо
зяйственными предприятия
ми. D трудных условиях, за
готовлено достаточное коли
чество грубых я сочных кор
мов, что создало прочную 
кормовую базу: и реальные 
возможности для увеличе
ния продуктивности живот
новодства в 1971 году.

. - Но в целом наши сеяьско- 
, хозяйственные предприятия 
’ работали -значительно -хуже, 

чем в 1969 году, ниже воз
можностей, которые у них

были. Район не выполнил 
план по увеличению його- 
ловья скота. Значительно 
снизились надои молока. Де
ловой выход телят на 100 
корон составил 55, тогда 
как в 1969 году был равен 
103. Высокой остается себе
стоимость молока. Несмот
ря на повышение государст
вом закупочных цен, .все 
сельскохозяйственные пред
приятия района оказались 
убыточными.

Все это происходит пото
му. -что в совхозах района 
слаба организация производ
ства, отсутствует .зоотехни
ческая работа, велика теку
честь кадров. Трудоемкие 
процессы животноводства не

■стй, а в некоторых случаях 
и прямая безответственность 
зоотехнической и ветеринар
ной служб совхозов привели 
к уменьшению выхода те
лят. Это было предметом 
разговора в райсельхозун- 
равлении, работа зоотехни
ческой службы совхоза 

' «Александровский» обсуж
далась на .бюро райкома 
КП.СС. Причины, так ска
зать, внутреннего, районно
го масштаба мы устраняем, 
над этим работают и кол
лективы совхозов, и район
ное управление сельского 
хозяйства. Но хочется пого
ворить о перспективах.

На Александровский рай
он никогда не смотрели, как

механизируются, на низком - . на животноводческий, хотя 
уровне экономическая рабо- у нас есть прекрасные воз--, 
iar - ы мощности для развития жи-

Причин, породивших та- вотноводства. До открытия 
кое положение, две. Одна из ■ нефти, здесь существовали в 
них зависит от уровня ру- основном, рыбодобывающая.
ководства всеми звенья
ми сельскохозяйственного 
производства, мерь! ответст
венности, с которой каждый 
человек, будь то бригадир 
или, скотник, относится, к 
своим обязанностям. Другая 
причина чисто внешняя, lie 
зависящая от коллективов.

Неудовлетворительная за
готовка кормов в сезоне 
1960 года вызвала сдачу не
кондиционного скота, высо

кий падеж молодняка. От
сутствие учета, иастойчиво-

промышленность да пушной 
промысел. Но сейчас вопрос* 

; стоит таким образом, чтобы 
обеспечить потребность бы
стро растущего промышлен-, 
иого _ района в продуктах 

.животноводства за счет соб- 
: ственного производства. По
головье крупного , рогатого 

. скота за пятилетку предсто
ит увеличить в 2.5, в том 
числе коров — в 3,5 раза. 
Количество птицы возра- 

' стеТ до 80 тысяч штук. 
Валовое производство мо

лока , к концу пяти
летки достигнет 9 тысяч 
тонн, мяса — 72S тонн, яиц 
— ■ 12 миллионов штук в 
год. Эти цифры были опре
делены нами в ответ на ре
шение июльского (1970 го
да) Пленума ЦК КПСС. Их 
рассмотрело и утвердило об
ластное управление сельско
го хозяйства, поэтому они 
стали для нас директивны
ми.

Понимая, что животновод
ство на базе существовав
ших ранее рыбоартелей не 
поднять, полтора года назад 
в районе были созданы два 
новых совхоза: «Назинский» 
н‘ «Новоникольский». Год 
назад организовано район
ное управление сельского 
хозяйств#.

Развитие сельского хо
зяйства невозможно без соз
дания прочной материально- 
технической базы. В этом 
направлении уже кое-что 
делается. На центральной 
ферме совхоза «Александ-. 
ровскин» строится коровник 
на 400 голов, создается жи
вотноводческий комплекс на 
Ларинской ферме этого же 
совхоза, возводятся живот
новодческие помещения для 
подсобного хозяйства, нефте
газодобывающего управле
ния «Томскнефть». Исходя 
из директивных цифр раз
вития животноводства. . ут
вержденных 'областным уп

равлением сельского хозяй
ства, за пятилетку необхо
димо построить семь живот
новодческих . комплексов, 
пять телятников на 320 , го
лов каждый, три птичника 
на 60 тысяч кур-несушек,, 
три кормоцеха, мастерские,, 
автогараши и другие произ
водственные объекты.

Не так Давно состоялось, 
совместное заседание бюро, 
райкома КПСС и исполкома; 
райсовета, па котором были 
рассмотрены и утверждены 
мероприятия по развитию 
сельского ‘ ХрзДйствёГтна* щг<Ц 
тклетку. П<> подсчетам на
ших специалистов, сельско- ; 
хозяйственным 'нредприн- 
тням района необходимо;, 
выделять на • капитальное 
строительство по? 2 - 2.5л. 
миллиона рублей ежегодно-.
Это только на производст
венные объекты. Кроме' то-' ствб lie' выделяется. жНпот- 
го, нужно строить жильё, л. новодческие помещения при- 
клубы, медицинские пут;- ходят -в негодность.' Возве- 
ты, детские" ‘ сады и ясли; дение типовых помещений 
пункты бытового , обслужи- - для? откорма’ скота ч не пла
вания.- - - нируётся. Правда. (Катом го-- д у  ' '■ Ч . TV V i l i  '• j i i i ' l 'n i o  X ' А О С ш Ь T* D  Й

средств на новое жилищное 
строительство, лишь немно
гим более ста тысяч рублей 
отпущено на сооружение 
объектов. социального и 

, культурно-бытовог о назна
чения.

На развитие совхоза 
«Новоникольский» в .этом 
году выделено 45 тысяч 
рублей. Этих денег едва 
хватит на завершение строи
тельства конторы совхоза й 
двух жилых домов. Ни од
ного рубля не предусмотре
но на новое строительство 
производственных объектов 
и объектов соцкультбыта.

Пас' беспокоит , судьба 
"совхоза : .«Назйнский» тре
ста <(С KoVrtffром •>( Созданное 
два года' назад. хозяйство 
лопчё'йй'';1й  'мелете-. . К'анита- 
ГловлбЖепйГП, на етрбитеЛЙ-

Создается. . впечатление, 
что трест «Скотопром» и об
ластное -управленце сельско
го хозяйства не очень четко 
представляют себе положе
ние дел в сельскохозяйст
венных предприятиях наше
го; района.

Александровёций район— 
поистине, кладовая кормов. 
Говоря об этом,, я в первую 
очередь имею в виду обскую 
пойму. В.совхозе «Александ
ровский» , попробовали про
водить подкормку, естествен
ных трав. Результаты пре
взошли все ожиданья у po

ll сожалению, наши еов<-. 
хозы Остаются пока ни. 
уровне старых нарымекпхП 
артелей. Областное .управ
ление сельского .хозяйства 
выделило на строительство 
я 1971 году всего 967 тысяч 
рублей, хотя в прошлом го
ду было освоено .1 миллион 
400. тысяч рублей. Совер-,. 
птешго ше- предусмотрено..

‘на райёвтие • хозяйства 
отпущено 70 тысяч рублей. 
Трёп 'предусматривает по
строить па эти деньги арте
зианскую скважину, два 
двухквартирных дома и два 
помещения для откорма ско
та. Но что это будут за по
мещения? О/ какой механи
зации трудоемких процессов 
может идти речь?

жайность повысилась в не
сколько раз. Такие работы 
необходимо проводить, пото
му что они открывают еще- 
большие перспективы. Мы 
намечаем расширить площа
ди под посевы культурных 
трав.

К сожалению, у нас не 
только некому заниматься 
научными работами, но и 
нет людей, способных на вы
соком научном уровне, ре
шат!, практические - задачи 
дня. В наших хозяйствах не 
хватает пятнадцати ведущих 
Специалистов, в. совхозе 
«Назн.нский», например, нет 
ни одного работника . сель- . 
с кого хозяйства с высшим 
образованием. Совхозы на
правляют в .сельскохозяйст
венные учебные заведения 
своих стипендиатов, по отда" 
ча от них начнется лишь' в 
следующем пятилетии.'

На бюро обкома КПСС, 
обсуждавшем в прошлом го
ду'состояние дел в сель
ском хозяйстве Александ
рове!,'ого района, областному 
управлению сельского хо
зяйства было пбрученО ока- 
з&нт району помощь кадра

ми. Могу сказать, что пока 
мы этой помощи не .получи
ли.

Александровский рай он - 
па переднем крае борьбы 
за развитие производитель
ных сил области. Рост неф
тедобывающей промышлен
ности,' возникновение десят
ков предприятий и органи
заций притягивают сюда 
большое количество новых 
людей. Население быстро 
растет. Достаточно сказать, 
что за прошедшее пятиле* 
тле оно увеличилось в два 
раза. Это с особой остротой 
ставит вопрос о его обеспе
чении продуктами питания. 
Завоз продуктов из обжи
тых районов страны требует 
огромных дополнительных 
затрат. Кроме того, мы счи
таем неправильной ориен
тировку только, на привоз
ные продукты: У нас есть 
большие возможности по 
развитию животноводства, и 
уже в ближайшие годы мы 
можем полностью удовлет
ворить потребность населе
ния л мясе и молоке за счет 
их производства на месте.

Становлению нефтедобы
вающей промышленности 
помогает вся область. -Сель
скому хозяйству района так
же нужна помощь", потому 
что, в конечном счете, и оно 
работает на нефть. В пер
вую очередь помощь тех 
организаций, которые по 
своему долгу призваны им 
заниматься. Я говорю об 
областном управлений сель
ского хозяйства, «Сельхоз
технике», тресте «Ското- 
иром». А отдача не заставит 
себя ждать.

Н. ФИЛАТОВ,
председатель Александ
ровского райисполкома.

тi I i

ПОЛИТИЧЕСКАЯ УЧЕБА КАДРОВ
ВЕЧЕР!
УНИВЕРСИТЕТ 
И ЕГО ФИЛИАЛ

В партийных организаци
ях сложилась продуманная 
система учебы руководя
щих кадров — это полити
ческое самообразование по 
индивидуальным планам, 
занятия в теоретических се
минарах, школах партийно- 
хозяйственного актива, уни
верситете марксизма-лени
низма. Вечерний универси
тет марксизма-ленинизма 
является фундаментальной 
базой идейной закалки ру
ководящих кадров. В уни
верситете при Томском гор
коме КПСС на двух отделе
ниях факультета партийно- 
хозяйственного актива за
нимается 850 слушателей.
' За последние годы зна
чительно обогатилось содер„- 
жание учебы. Преподавание 
в университете ведется на 
высоком идейно-теоретиче
ском уровне, совершенст
вуется методика. Препода
ватели учитывают, что в ве
черний университет посту
пают люди, имеющие боль
шой жизненный опыт и 
трудовую практику.

В последнее время за
метно возросло стремление 
хозяйственных руководите
лей к политическому обра
зованию. Многие из них 
серьезно овладевают марк
систско-ленинской теорией, 
©то слушатели вечернего 
университета — началь
ник производственно-техни
ческого отдела треста- 
«Томскжилстрой» А. Е. 
Маньков, зам. директора 
центральных электросетей 
А. А. Рыбин, главный тех
нолог треста «Томекпром- 
строн» В. В. Муратов, ди
ректор центрального уни
вермага А. И. Поскребыше
ва, начальник цеха завода 
«Томкабель» КЗ. А. Исаков, 
директор авторемонтного за
вода И. Ф. Шевченко и мно
гие другие.

В наши дни особое значе
ние приобретает изучение 
экономики. Перед кадрами 
стоит задача овладения зна
нием социалистических Ме
тодов хозяйствования, путей 
повышения эффективности 
общественного производст
ва, ускорения научно-техни
ческого прогресса. Совер
шенствование системы уп
равления, планирования и 
экономического стимулиро
вания, раскрытие и исполь
зование внутренних резер
вов, источников дальнейше
го повышения производи
тельности труда невозмож
ны без глубокого знания те.о? 
ретйчёских основ социали
стического хозяйствования.

Это тем более важно, что 
на производстве и в партий
ных организациях на руко
водящую работу приходят 
новые кадры, молодью 'ком
мунисты, которые нуждают
ся в глубокой теоретической 
подготовке. Углублять зна
ния в области^ марксизма- 
ленинизма необходимо так
же и тем товарищам, кото
рые в прошлом занимались, 
в одной из форм сети поли
тического просвещения и 
имеют большой опыт _ пар
тийной- и хозяйственной ра

боты. Жизнь стремительно 
движется вперед, выдвига
ет новые требования. От
сутствие постоянного теоре
тического роста, политиче
ского обогащения может от
рицательно сказаться на 
практической деятельности. 
Ведь не-секрет, что некото
рые работники из числа пар
тийно-хозяйственного актива 
знают о ’ произведениях ос- 
и овоподожшшов марксиз-
ма-'лейинизма лишь по ан
нотациям или комментиру
ющим статьям, сами же ра
бот не читали. Поэтому од
на из важных задач вечер
него университета марксиз
ма-ленинизма научить
слушателей читать перво
источники, уметь их анали
зировать, делать правиль
ные выводы.

В текущем учебном году 
г, нашем университете вве
ден курс «Экономическая 
политика КПСС на совре
менном этапе».. Это помо
жет руководящим работни
кам ' теоретически осмыс
лить практический опыт 
коммунистического строи
тельства. правильно решать 
новые проблемы, выдвигае
мые жизнью.

Последние годы показали, 
что партийные организации 
остро нуждаются в такой 
стабильной и систематизи
рованной форме политиче
ского образования, как ве
черний университет марк
сизма-ленинизма. В связи с 
этим большое значение 
приобретают филиалы ве
чернего университета на 
крупных предприятиях,

В этом учебном; году та
кой филиал создан на заво
де математических> машин. 
Сначала в нем занималось 
130 слушателей. В декабре 
партком рассмотрел вопрос 
60 учебе • хозяйственных ру
ководителей и пришел к вы
воду, .что занятия в филиа
ле вечернего университета 
марксизма-ленинизма явля
ются наиболее приемлемой 
формой политической и эко
номической подготовки ру
ководящих кадров. Было ре
шено рекомендовать на уче- 

. бу еще ряд товарищей. Сей
час в филиале учится 150 
слушателей — руководите
ли цехов, отделов, лабора
торий,- старшие инженеры и 
другие специалисты.

Создание филиала уни
верситета на предприятии 
имеет ряд положительных 
моментов. Партийный коми
тет получил возможность 
лучше осуществлять руко
водство и контроль за по
литической учебой хозяйст
венных руководителей, пар
тийного актива. Например, 
организационными вопроса
ми в филиале на заводе за
нимается член парткома 
К. А. Ганин. Он утвержден 
заведующим . филиалом. 
Изучение теоретических 
курсов проходит в тесной 
связи с практическими за
дачами производственного 
коллектива. Привлечение 
местного материала вызыва
ет большой интерес у слу

шателей, способствует рас
ширению их политического 
И экономического кругозора.

Лекции я практические 
занятия ведут опытные, ква
лифицированные препода
ватели. Постановлением бю
ро Томского горкома КПСС 
за филиалом закреплена ка
федра организации и плани
рования промышленного 
производства политехниче
ского института. Коллектив 
кафедры ответственно отно
сится к этому. . поручению., 
правильно оценивает новую 
организационную форму по-' 
литической учебы руководя
щих • кадров. Вот- мнение> за
ведующего кафедрой Г. В, 
Симонова: _

— , Мы считаем, что орга
низация филиалов вечернего 
университета мар'йсизма'-ле- 
ншшзма на крупных заводах 
является хорошей формой 
повышения знаний, позволя
ет значительно увеличить 
состав слушагёлей, повы
сить заинтересованность и 
ответственность руководите
лей предприятий 'за уче
бу кадров, а главное, 
поможет преподавателям из
лагать учебцый материал в 
непосредственной связи с 
производственной жизнью 
предприятия. На этой базе 
возможна создание творче
ских групп из преподавате
лей цфлушателёй для реше
ния ’ актуальных техннко- 
экономичёеких вопросов.

Филиал вечернего уни
верситета., марксизма-лени
низма функционирует на за
воде математических машин 
несколько месяцев. Однако 
его опыт убедительно свиде
тельствует о том, что такая 
форма' политической. учебы 
руководящий и инженерно- 
технических ■ работников 
вполне оправдывает себя. 
Создаются условия не толь
ко повышать* идейно-теоре
тический уровень слушате
лей, но и готовить кадры 
пропагандистов:, ввести стат 
бильные программы, распи
сания занятий, улучшить 
учебно-методическую базу. 
Очевидно, следует партко
мам других крупных пред
приятий подумать о созда
нии филиалов.

Закончилась первая поло
вина учебного года в вечер
нем университете марксиз
ма-ленинизма. Истекшее 
полугодие показывает, что 
многие партийные коми
теты, партбюро стали бо
лее тщательно подходить 
к подбору слушателей, 
много уделяют' " внима
ния политической уче
бе партийно-хозяйственного 
актива. Но есть и такие 
парторганизации, которые 
не придают- этому должного 
значения. В течение послед
них лет не направляют ру
ководящих работников на 
учебу в вечерний универси
тет * марксизма-ленинизма 
партийные организации за
вода резиновой обуви, уп
равления «Главнефтеснаб», 
фабрики «Красная звезда», 
щпалопропиточного завода, 
ГРЭС-ll, речного порта и 
некоторые другие.

Хозяйственные руководи
тели повседневно общаются 
с трудящимися, рассматри
вают сложные вопросы сов
ременного производства, 
экономической политики, со
циального развития. Пра
вильно их решать может 
только тот руководитель, 
который настойчиво повы
шает марксистско-ленинское 
образование, глубоко разби
рается в вопросах современ
ной политической й эконо
мической жизни.

Г. ВЕЛИЧКО,
- директор вечернего унк-: 
верентета марксизма- 
ленинизма при Томском 

горкоме КПСС.

О бщ ественность  возм ущ ена
ВАШИНГТОН, 11 фев

раля. Корр. ТАСС Б. Яро- 
чевский передает:

Расширяющаяся америка- 
но-сайгонская агрессия в 
Лаосе вызывает1 негодова
ние американской общест
венности и конгрессменов.

Судя по сообщениям ин
формационных агентств, во
преки заверениям прави
тельства, американские вой-; 
ска,- принимают непосредст
венное участие в боевых опе
рациях в Лаосе. В сообще
нии агентства ЮПИ из Сай
гона подчеркивается, в част
ности, что наряду с амери
канской авиацией - и верто-' 
летами в операциях в Лаосе 
«принимают участие по. 
крайней мере 100 американ
ских солдат, перешедших 
границу за последние три 
дня».

Эскалация агрессии в Ин
докитае вызывает -усиливаю--

в конгрессе

американ- 
в странах 

Азии, зал-*

щуюся критику 
США.

Расширение 
. ской агрессии 
Юго-Восточной 
вил сенатор Дж. Макговерн, 
породило «кризис доверия» 
между президентом, с одной 
стороны. и конгрессом и 

; страной! с другой. Высту
пая на пресс-конференции в 

' конгрессе, он отметил, что, 
несмотря на обещание пре
зидента прекратить вьетнам
скую,войну,’ данное, п.и в.

. 1968 году, за прошедшие 
два года война не только не 

•прекратилась, но и расшири
лась и приобрела характер 
«индокитайской войны». 
Макговерн заявил, что кон
гресс должен положить ко
нец этой «бессмысленной и 
опасной войне», установив 
в законодательном порядке 
конкретный срок вывода 
всех американских, войск из 
Южного Вьетнама.

: Законопроект Макговер-.

на- Хэтфилда. '«Об уходе из. 
Вьетнама», предусматриваю
щий вывод всех без . исклю
чения американских войск 
31 декабря текущего года, • 
встречает все более . широ
кую поддержку в конгрессе. 
Более 50 конгрессменов вы
двинули такой же законо
проект на обсуждение пала
ты представителей. ' На 
пресс-конференции член па
латы представителей Белла 
Абзуг (демократ, штат Нью- 
Йорк) подчеркнула «необхо
димость положить конец 
лжи и обману американско-. 
го народа со еторбны прави
тельства и остановить эту 
бесконечную и расползаю
щуюся войну, установив кон
кретные сроки ее оконча
ния». . . ..

Группа . и 
грессмедов . 
официально1' 
законопроект, 
ривающнй ■

з 40 кон- 
выдвинула 

еще '•одни
с крёйуомат- 
неяедЯеНиое

прекращение американского 
участия в агрессин в Лаосе 
и оказания вренной поддерж
ки саййонсшш марионеточ
ным войскам, численность 
которых в Лаосе на' сего
дняшний день ' превышает 
10 тыс. солдат.

Критика политики прави
тельства усиливается и в 
кругах республиканских за
конодателей. Влиятельный 
сенатор - республиканец 
Джордж Айкен указал, что 
в ..случае продолжения ны
нешней ‘американской поли
тики «конгресс США неиз
бежно. восстанет» против 
президента.
■" Другой сенатор-республи
канец Джавитс выдвинул за
конопроект, ограничиваю
щий право президента как 
главнокомандующего амери
канскими. вооруженными си
лами вести необъявленные 
войны, подобно той, которая 
имеет место во Вьетнаме, 
Лаосе и Камбодже.

ЗАЯВЛЕНИЕ 
У Т А Н А

НЬЮ-ЙОРК, 11 февраля. 
(ТАСС). Договор о запреще
нии размещения на дне мо
рей и океанов.и в его нед
рах ядериого оружия и дру
гих видов оружия массового 
уничтожения является еще 
одним дополнением «к спис
ку важных международных 
договоров, заключенных в 
области разоружения», под
черкнул генеральный секре
тарь ООН У Тан.

В заявлении по случаю 
открытия договора для под
писания. в Москве, Вашинг
тоне и Лондоне У Таи выра
зил надежду, что этот доку
мент приведет к заключе
нию соглашений, «полно
стью освобождающих дно 
морей и океанов от угрозы 
военного соперничества».

«Я придаю особое значе
ние, — указал генеральный 
секретарь .ООН, — тому 
факту, что договор содержит' 
обязательства всех его уча
стников продолжать в духе 
доброй волн переговоры, ка
сающиеся дальнейших меро
приятий в области разору
жения...».

Договор гарантирует, от
метил У Тан, что дно морей 
и океанов будет «использо
ваться исключительно в мир
ных целях», что будет спо
собствовать разоружению и 
укреплению мира п безопас
ности во всем мире. ,

АГРЕССИЯ РАСШИРЯЕТСЯ
НЫО-ИОРК, 11 февраля. 

(ТАСС). Сообщения , инфор
мационных агентств и печа
ти США говорят о дальней
шем расширении америка- 
но-сайгонской агрессии про- 
тин Лаоса. Агентство Ассо- 
шиэйтед Пресс .передает, 
что вчера в эту страну было 
переброшено на вертолетах 
еще две тысячи сайгонских 
солдат. Одновременно аме
риканское военное командо
вание спешно направило . на 
кораблях 7-го флота США 
1.500 морских пехотинцев с 
танками и артиллерией в 
йрибрёжный район на севе
ре Южного Вьетнама. Им 
приказано высадиться и за
нять позиции вдоль демили
таризованной зоны ё  Демо

кратической , Республикой 
Вьетнам.

В телеграммах АП, и 
ЮПИ ш  Сайгона отмечает
ся, что южновьетнамские : 
войска углубились на тер
риторию Южного Лаоса на 
несколько десятков километ
ров. Сайгонских марионеток 
на всем пути продвижения 
прикрывает авиация США, 
г; том число стратегические 
бомбардировщики «В-52» и 
боевые вертолеты.

Подразделения Народной 
армии освобождения Лаоса 
1! лаосские партизаны нано
сят ответные удары по 
вторгшемуся врагу, который 
несет существенные потери 
г живой силе и технике. 
Согласно официальным

« сводкам военного командо

вания США в Сайгоне, сре
ди убитых в Лаосе имеется 
16 американцев.

Лаосским патриотам, ве
дущим самоотверженную 
борьбу с амерпкано-сайгон- 
скими агрессорами, боль
шую помощь оказывают На
родные вооруженные силы 
освобождения Южного Вьет
нама. Бойцы НВСО неод
нократно подвергали ракет
ному обстрелу американ
скую военную базу в Кхеса-' 
ни. С этой базы, располо
женной в непосредственной 
близости от лаосской . гра
ницы, осуществляется руко
водство вторжением в Лаос. 
Череп Кхесань интервенты 
получают также подкрепле
ния, оружие и военную тех
нику.

Преследуют 
«Черную пантеру»

НЬЮ -ЙОРК, 11 ф евраля, 
(ТАСС), П олиция города Хай- 
П ой нт  (ш та т  Северная Каро
лина) соверш ила  налет на 
ш та б -ква р ти р у  н е гр и тя н ско й  
п р огресси вн ой  о р га н и за ц и и  
«Черная пантера». Два взвода 
по л и ц е й ски х , од еты х в пул е 
непробиваем ы е ж и л е ты  и 
ш лемы, забросали пом ещ ение 

'ш та б -кв а р ти р ы  гранатам и  со 
слезоточивы м  газом , а затем  
обстреляли его из ви нтово к.

По сообщ ениям  инф орм аци
он н ы х  а гентств , один из чле
нов ор га ни за ц и и  был тяж ело  
ранен.

Б О М Б Я Т  Д Р В
ХАНОЙ, 11 февраля. 

(ТАСС). Большие группы 
американских самолетов, в 
том . числе стратегические 
бомбардировщики «В-52», а 
также американская артил

лерия 5, U и 7 февраля 
подвергли варварским бом
бардировкам и обстрелу об

щину Хыонглап, располо
женную к северу от 17-й 
параллели в , демилитаризо
ванной зоне на территории 
Демократической Республи
ки Вьетнам.

Об этом , говорится в 
опубликованном здесь заяв

лении представителя . МЙД 
ДРБ. В заявлении реши
тельно осуждаются эти но
вые нападения на террито
рию Северного Вьетнама и 
содержится требование к 
США немедленно прекра
тить вес действия, являю
щиеся посягательством на 
суверенитет и безопасность
ДРЕ.

тщжштж ШШЖ e l  у ШтШШжШг

ЗАХОД 
СОВЕТСКИХ 
КОРАБЛЕЙ 
В РЕСПУБЛИКУ 
К У Б А

ГАВАНА. 11 февраля. 
(ТАСС). Советские военные 
корабли. совершающие
учебное плавание в Цент
ральной Атлантике, в соот
ветствии с договоренностью 
зашли 10 февраля в порт 
Гавана.

СЕССИЯ ВЕЛИКОГО 
НАРОДНОГО ХУРАЛА МИР

УЛАН-БАТОР, 11 ф евраля. 
(ТАСС). Сегодня здесь о т к р ы 
лась 4-я сессия В ели кого  на
родного  хура л а  МНР седьм ого 
созы ва. На повестке  дня сес
сии, в ча стн ости , доклады  
председателя госуд арствен 
ной плановой ком и ссии  МНР 
Б. Р и н ч и н п э л ж э  «О госуд арст
венном плане ра зви ти я  народ
ного хозяй ства  и н ул ьтур ы  
ЖНР на 1971 год» и доклад 
м инистра  ф инансов МНР 
Ц. Молома «О госуд арствен 
ном бю джете МНР на 1971 год 
и об испол не ни и  госуд арст
венного б ю дж ета МНР за 
1960 год»,

ПОКИНУТЫЕ
ГОРОДА

ВАШИНГТОН, 11 фев
раля. (ТАСС). В Соединен
ных Штатах наблюдается в 
последнее время массовое 
переселение белых амери- 
Л;анцев из центральных рай
онов городов в пригороды. 
Это. объясняется п первую 
очередь, тем, что белые, с. 
детства впитавшие расовые 
предубеждения, не хотят 
«жить по соседству с негра
ми», которые в поисках ра
боты устремляются в горо
да. ■ * '■‘ л:

По сообщению министер
ства торговли США, за пе
риод е I960 года по 1970 
год бе?Щ’ .Население основ
ных городов страны сокра
тилось почти на 2 млн. че
ловек. В результате., пересе
ления белых жителей насе
ление . уменьшилось в Ва- 
шингтоне на 36,4 процента, 
в Нью-Йорке — на 9,3 про
цента, в Кливленде — на 
26,5 процента, в Детройте— 
на 29,2 процента, в Чикаго 
— на 18,6 процента.

Вместо с тем здесь счи
тают, что, помимо расист
ских настроений, такая миг
рация белого населения 
Соединенных Штатов выз
вана беспрецедентным ро
стом преступности, фанта
стическим повышением цен 
на продукты питания и об
щественный транспорт.

ОАР. В январе 1971 года 
было завершено строитель
ство крупнейшего Асуанско
го гидроэнергетического 
комплекса на Ниле, соору
женного при экономическом 
и техническом соденствйн 
Советского Союза.

НА СНИМКЕ: машинный
зал ГЭС.

Фота В. Соболева.
, ' Фотохроника ТАСС. :
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ •IS февраля 1971 года;,

А д р е с а т ы

|  в с е г о

|  л т и р а

ш
— Ботанический са д  Т ом ского  
§§ университета еж едн евн о п ол у- 
S  чает д о  десяти бандеролей , на 
§  которых стоит обратный ад- 
§§ р ес: Италия, Англия, И спания, 
Ц  Я пония, Аргентина, Ш веция, 
=  Ч ехословакия. Ботанические 
3  са ды  в сего  мира обмениваются 
Ц  весн ой  семенами растений. ■ В 
§= каталоге томичей, предлож ен-. 
~  ном зарубеж ны м  коллегам, —  
'3  окол о тысячи шестисот назва-  
в  ний сибирских растений. Они 
3  пользуют ся за рубеж ом  бол ь- 
5  шим спросом .

В. ИВАНОВА.

ВОДОЛАЗЫ
|В Т А Й Г Е
I
I

1

На реке Парабель водо
лазов раньше не видели. Но 
вот, что называется, в раз
гар зимы они появились 
здесь. Ледобурами взламы
вали толстенный лед, дела
ли внушительные проруби 
и спускались под воду.

Бригада водолазов строи
тельного управления подвод
но-технических работ № 8 
треста «Союзподводгаз- 
строй» готовит траншеи для 
трассы нефтепровода Алек
сандровское — Томск — 
Анжеро-Судженск. То есть, 
конечно, подводные тран
шеи.

Их пять человек в брига
де, и все уже имеют солид
ный опыт подводного строи
тельства. Бригадир Иван 
Дудка участвовал в строи
тельстве нефтепровода Оха 
— Комсомольск-на-Амуре. 
Берега девятикилометрового 
штормового Татарского про
лива, отделяющего Сахалин 
от материка, соединили тог
да две нитки труб.

Моторист Николай Лы
сенко участвовал в строи
тельстве газопровода Мис- 
сояха — Норильск, не пер
вый вод работает на строй
ках нефтяных магистралей 
его помощник Александр 
Феофани.

А водолазы Михаил Ко
валенко и Владимир Цука
нов имеют уже почти по де
сять лет стажа подводной 
работы. Кстати, Коваленко 
уже не впервые работает в 
наших краях: в свое время 
он уходил под воду. Томи 
при сооружении Томского 
речного порта.

Сейчас бригада уже за
кончила работы, на реке Па
рабель и готовит траншеи 
по дну водоемов в ее пойме. 
В 70-сантиметровом льду

озера, что всего метрах в 
восьмистах от реки, проруб
лена прорубь овальной фор
мы, примерно, два на во
семь метров. На льду, чуть 
припорошенном недавним 
снегоги, стоят компрессор, 
лебедка, гидромонитор. Во- 
обще-то, эта штука —- гид
ромонитор — служит в ос
новном для горных и шахт
ных работ. Мощнейшей 
струей воды раскалывают 
самые твердые горные по
роды. А здесь действие об
ратное: гидромонитор вса
сывает ил, песок, глину со 
дна водоемов на трассе и 
выбрасывает вместе с водой 
на лед. Так делается подвод
ная траншея.

Бригадир и моторист по
могают Коваленко облачить
ся в толстый трехслойный 
водолазный костюм. На но
ги надевают огромные га
лоши с медными подошвами 
и свинцовыми пятками. Ко
стюм венчает, здоровенный 
водолазный шлем. На спину 
и грудь цепляется по пудо-

I _______
' К о н е ц
\ Л Е Г Е

I

О  ОКТЯБРЕ 1915 го д а  а 
-*-* Т о м ск  приехал  в и д а ю щ и й 
ся уче ны й  Н иколай  А л е кса н д 
ро вич  М о р о з о в . Ц ель е го  п р и 
е зд а  —  прочитать  н е с ко л ь ко  
н а учн о -по п ул я р н ы х  л е кц и й . 
И м я это го  че л овека  знал весь 
м и р . Д в а ж д ы  встречавш ийся 
с М а р кс о м , пр оси д евш и й  
тридцать  лет в ц а р ско й  т ю р ь 
м е, вы д аю щ и йся  учё ны й  Н и 
колай  А л е кс а н д р о в и ч  М о р о 
зов бы л очень  тепл о  встречен  
том ич ам и . Зал, в к о т о р о м  он  
выступал, все три  д ня был пе 
ре по л н е н  уче ны м и , студента
м и, м о л о д е ж ь ю . Во вре м я  
преб ы вания  в Т о м ске  Н. А . 
М о р о з о в  с ж е н о й  останавли
вались на ква р ти р е  у п р о ф е с 
сор а  т е хн о л о ги ч е ско го  ин
ститута Н. В. Г уто вско го .

П р о в о ж а я  Н иколая  А л е к 
сандровича , том ич и  п р е п о д н е 
сли е м у  в д ар  ка р ти н у  извест
н о го  а л тай ско го  х у д о ж н и ка  
Г ур ки н а  « О зе р о  го р н ы х  д у 
хов». Н е с ко л ь ко  п о з ж е  М о р о 
зов записал в свое м  д н е вн и 
ке : «Наш и новы е то м ски е  
д р у зь я  после го р я ч о  вы ра
ж е н н ы х  приветствий  по д но сят  
нам н о в ую  ка р ти н у  алтайского  
х у д о ж н и ка  Г ур ки н а  « О зе р о  
горн ы х  д ухов»  и ра сска зы ва 
ю т, что  к  ней заказа на  спе ци 
альная резная  рама, о то б р а 
ж а ю щ а я  ал тай скую  ф лору. 
Нас очень трогае т  та ко е  ж е л а 
ние том ичей  оставить о себе 
ещ е и вещ е ственную  память, 
вы р а ж е н н ую  в такой  чуд есной  
худ о ж е стве н н о й  ф о р м е . П рав
да, этот п о д а р о к  так д о  сих 
п о р  ещ е и не получен  и хра 
нится ещ е в ква р ти р е  наш его  
го сте п р и и м н о го  хозяина  Н. В. 
Гуто вско го , и си б и р я ки  об ещ а
ю т нам  прислать его».

П ока  и зготовляли  р е зн у ю  
рам у к  картине , п р о и зо ш л а

о д н о й
н а ы

р е во л ю ц и я . П отом  началась 
гр а ж д а н ска я  война, и П е тр о 
гр а д  оказался н ад олго  о тр е 
занны м  от Т ом ска . Затем  на
ступили го д ы  ра зр ухи , ко гд а  
б ы ло  не д о  картин. Т олько  в 
1926 го д у  связь п р оф ессо ра  
Н. В. Г уто вско го  с почетны м  
а ка д е м и ко м  Н. А . М о р о з о в ы м  
восстановилась. В п ё р в о м  ж е  
пи сьм е  Гутовский  написал: «У 
м ен я  хранится Ваша картина . 
Куд а  и ка к  направить ее или, 
бы ть м о ж е т , привезти  с соб ой  
пр и  пе рвой  поездке?»

С ам Н иколай  В ладим ирович 
Гутовский  был не то л ько  
к р у п н ы м  учены м , но  и талант
ливы м  х у д о ж н и к о м . П ер ед  
тем  к а к  отправить карти ну  
М о р о з о в у , он  написал для се
бя  очень  х о р о ш у ю  к о п и ю  
этой карти ны  и б е р е г  ее всю  
ж и зн ь  не то л ько  к а к  пам ять о 
вы д аю щ ем ся  уче н о м  и р е в о 
л ю ц и о н е р е , но ещ е и п о то м у, 
что с этой карти но й  была 
связана интересная ле генда.

П о п р ед ан и ю , на этом  п р е 
кр а сн о м  озе р е , р а сп о л о ж е н 
н о м  в гора х  А лтая, об итаю т 
злы е д ухи , ка р а ю щ и е  см ертью  
ка ж д о го , кто  пытается хотя бы  
взглянуть на это чуд о  п р и р о 
ды . О со б е н н о  пр е кр а сн ы м  и 
таинственны м  бы вает о з е р о  в 
я р ки е  солнечны е дни, ко гд а  
над ним  по д ни м аю тся  си я ю 
щ ие столбы  и видения. Н о в 
эти солнечны е д ни  злы е г о р 
ны е духи  наиболее ж е с т о ко  
расправляю тся с незваны м и 
посетителям и. М н о ги е  см ель
ча ки  по гибли , став ж е р тво й  
гор н ы х  духов , неустанно несу
щ их с тр а ж у  у  чуд есн ого  о з е 
ра.

О дин из студентов  Т о м ско го  
те хн о л о ги ч е ско го  института, 
п о зн а ко м и вш и й ся  с картиной , 
услы ш ал и связанную  с ней

л е ге н д у  и се р ье зн о  заи нтере 
совался ею . Будущ ий геол ог, 
он  вы сказал пр е д п о л о ж е н и е , 
что, вер оятно , в ра йо не  этого  
о зё р а  находятся б ольш и е за
ле ж и  ртути, ко то р ы е  испаря
ю тся, а в яр кие  солнечны е 
Дни д а ю т  н еоб ы кн о ве н н о  я р 
ко е  свечёние.

П олучив д и п л о м  и нж енера , 
м о л о д о й  ге о л о г отправился на 
п о и с к и \ л е ге н д а р н о го  озера . 
П ре од оле в  м н о го  опасностей  
и труд но сте й , он  наш ел это 
•озеро. Л егенда по д тве р д и 
лась: б ы л о  и я р ко е  свечение, 
ко т о р о е  давали пэры  ртути, 
го л о в о кр у ж е н и е , головны е 
боли  и д р у ги е  п р и зн а ки  от
равления, свой ственно го  д е й 
ствию  ртутны х паров . Но 
м о л о д о й  ге о л о г знал об  
опасности, ож и д авш е й  то 
го , кто  сл и ш ко м  д о л го  
л ю буе тся  этой н еоб ы чной  
Красотой, и воврем я уш ел от 
п р е кр а с н о го , но  с траш н ого  

озе р а . Уш ел, но  нанес е го  на : 
карту , и страна узнала о  к р у п 
нейш их залеж ах ртути  в го 
рах А лтая.

П рош ли  год ы . Д а в н о ' нет в 
ж и вы х  о т в а ж н о го  геол ога . Н е 
д авн о  в Т ом ский  по ли техн и 
че ски й  институт принесл и  п р и 
ка з  зам естителя м инистра  
ге о л о ги и  РС Ф С Р от 9 сентяб 
ря  1970 года, соо б щ а ю щ и й  о 
том , что в соответствии с р е 
ш е ни ем  ко м и сси и  п о  делам  
первоо ткры ва те лей , м и н и сте р 
ство п р и зн а л о  пе р в о о ткр ы в а 
телем  ртути  на А лтае В иктора  
А л е кса н д р о в и ч а  П ы ш кина , 
то го  са м о го  геолога , в ы п уск
ника  наш е го  института.

В закл ю чен и е  остается с ка 
зать, что сын б урлака , к о м 
м унист л е н и н ско го  пр изы ва  
В иктор  А л е кса н д р о в и ч  П ы ш - 
ки н  послед ние  го д ы  сво 
ей ж и зн и  работал п р о 
р е кт о р о м  Т о м ско го  индуст
ри ал ьн ого  института и что 
в м узе й  п о л и техн и че ско го  ин
ститута поступили  и нтересны е 
экспонаты : написанная Н. В. 
Гуто вски м  ко п и я  карти ны  
«О зер о  гор н ы х  духов» и к о 
пия пр и ка за  о призн ан ии  В. А . 
П ы ш кина  пе рвоо ткры ва те лем  
ртути на А лтае.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

вому грузу, вместе с гало
шами это придает водолазу 
«отрицательную . плаву
честь»,

Михаил подходит к про-* 
руби. Напоследок ему поли
вают горячей, водой клапан 
для стравливания отработан
ного воздуха —  он уже ус
пел покрыться наледью. Да 
и в проруби уже снова пла
вают льдинки. Разогнав их, 
Коваленко опускается на 
дно.

Оживает телефон ■■■-г- связь 
поддерживается постоянно. 
Здесь сравнительно неглуп 
боко, метра три, но работа 
ведется на дне, да еще подо 
льдом, так что бригадир не 
отходит от телефона.

Водолаз находится под во
дой до трех часов. Всего за 
смену бригада должна де
лать четыре метра подвод* 
ной траншеи, но подводники 
перекрывают норму. Пото
му что, с одной стороны, их 
поджимают монтажники — 
у них уже все готово для 
укладки труб на дно. А с 
другой стороны, их v уже 
ждет Васюган, переход че
рез который они должны 
завершить ещё до открытия 
навигация.

А. ТРИФОНОВ.
НА СНИМКЕ: бригадир 

И. Дудко помогает М. Ко
валенко уйти к месту рабо
ты, под воду.

Фото автора.

/
Ш Когда вы приходите в среднюю школу № 48, вас 
Ж спрашивают:
Я — А вы были в нашем зале профориентации?

Это, действительно, интересный зал. На третьем 
этаже вдоль стены —- ленинские слова: «Нельзя 
себе представить, идеалы будущегб общества без 
соединения обучения с производственным трудом 
молодого поколения». Под ними — девять стендов.
В цифрах, фактах, фотографиях они рассказывают 

. об истории и делах коллектива Томского маномет
рового * завода — шефа школы. , Созда-

| тели этого необычного учебного кабинета поставили 
перед собой задачу: доходчиво и ярко показать юно
шам и девушкам, готовящимся к самостоятельной 
жизни, широкие перспективы, которые открыва
ет для них путь в рабочие.

Подойдем ближе к стендам и посмотрим, какое 
представление они дают о производстве, как Воспи
тывают интерес к рабочему званию, уважение к 
ТРУДУ- ■ ■«. ■■Вот стенд: «Ветераны производства», С портре
тов на ребят смотрят люди, руками которых созда
вался завод, те, кто пережил с ним суровые годы 
войны, годы становления, кто создавал ему славу 
передового предприятия'.

Впрочем, со многими из них ребята знакомы лич
но. Они встречались с ними в цехах, на заводских 
вечерах, куда приглашают всякий раз школьников 
шефы. Под руководством К. Ф. Ладыгина, напри
мер, 100 девятиклассников ежегодно проходят 
производственную практику в сборочном цехе. И. Д. 
Петухова хорошо знают в детском клубе «Ромаш
ка??-, который действует при Ж КО завода. Рабочие 
выступают перед школьниками на классных часах.

Н. Т. Минушкин — бригадир литографов бывает 
в школе чаще, чем иные родители. . Это он помог 
10-му «в» — в прошлом одному из самых отстаю
щих , и , недисциплинированных классов — стать - 
самым лучшим выпускным классом школы.

Стенд «Заводбкие профессии» не только назы
вает ведущие профессии манометрнстов. Подойдя к 
нему, подросток может наглядно увидеть токаря н 
фрезеровщика, слесаря-сборщика и регулировщика 
приборов, гальзаностега и комплектовщика прямо

РЕПОРТАЖ Ц Е X 
Б У Д У Щ Е Г О
на рабочем месте. Впрочем, большинство школьни
ков видело все это в жизни, на заводе. Уже стало 
традицией в канун революционных праздников про
водить прием в пионеры на торжественных линей
ках прямо в цехах завода.

Особенно часто и подолгу толпятся ребята перед 
стендом «Манометр на мировом рынке». На геогра
фической карте мира от Томска разошлись лучи 
стрелок в 40 государств всех континентов. Тут же, 
рядом,с изображением государственных флагов, пе
речень названий государств, куда направляется 
продукция манометрнстов.

А вот и бывшие ученики школы, ставшие рабочи
ми манометрового. В настоящее время на заводе их 
трудится 465 человек-. Среди них Светлана Корню- 
щенко—старший инженер-технолог цеха, .№ 4, Вла
димир Осташевскяй — начальник технологического 
бюро цеха № 2, Галина Деева — оператор машино
счетной станции, Александр Колегов — токарь ре
монтно-механического цеха, Галина Кудрявцова-Мо- 
гилевчикова—бригадир передовой комсомольско- 
молодежной бригады сборщиков, депутат областно
го Совета депутатов трудящихся.

Стенд «Культурная жцрнь» показывает ребятам, 
что, став членом заводского коллектива, они могут 
продолжать учебу, заниматься спортом, развивать 
свои таланты и способности. Они могут приобщить
ся к искусству во время встреч с артистами Том
ской филармонии, с музыкантами других городов1 
и республик, которые частые гости на заводе.

Треть учащихся школы — дети работников заво
да. Стенд «Наши мамы и папы» знакомит с некото
рыми из тех, кто своим трудом, -своим примером 
воспитывает подрастающее поколение. И на первом 
плане •— Эльвира Борисовна Быкова. Председатель ь 
комиссии завкома по работе с детьми, передовая * 
производственница, награжденная орденом Ленина. 
Она знает все нужды и заботы школы.

Могут гордиться своими родителями дети Е. Г. 
Зинченко — бригадира коллектива коммунистиче
ского труда цеха № 5, Н. И. Слепевой-Булычевой 
—председателя родительского комитета школы, ра
ботницы лаборатории измерительной техники, Е. С. 
Епанчинцевой, передовой полировщнцы цеха № 2, и 
многих, многих других, чьи портреты помещены и 
чьих нет на этом стенде.

Крепкие узы дружбы и взаимопомощи связывают 
коллектив манометрового завода с подшефной шко
лой № 48. Вот и эти стенды делались в содружест
ве педагогами, и работниками зайода. На заводе рас
сматривают школу как цех подготовки кадров и за- ‘ 
ботятс.я о ней, как о своем подразделении. На пос
леднем заседании завкома принято решение: при 
подведении итогов социалистического соревнования 
Дехов, участков, смен и бригад наряду с производ
ственно-техническими показателями учитывать и 
такой: «Шефство над учащимися школы № 48».

В. БРЕСТОВИЦКАЯ.

Ч Е Л О В Е К  И П Р И Р О Д А

Зима выдалась нынче не 
в пример прошлогодней. Ти
хая, снежная, без крепких 
морозов. И все же. это время 
года — самое суровое для 
всех обитателей наших ле
сов. Глубокий'' снег , затруд
няет добычу корма, мешает 
спасаться бегством от вра
гов.

Как нее они чувствуют се
бя, как живут в рту студе
ную пору? Давайте совер
шим с вами недолгое путе
шествие в зиму, посмотрим, 
что делают его обитатели.

...Мягко, чуть поскрипы
вая, скользят лыжи по пу
шистому снегу. Ничто, ка
жется, не нарушает в лесу 
торжественной зимней тиши
ны. Но стоит остановиться, 
прислушаться, повниматель-- 
нее осмотреться, и сразу лес 
оживет. Правда, звуков 
меньше, чем летом: не до 
песен сейчас лесным обита
телям. Зимний, день короток 
— не успеешь поесть, уже 
пора выбирать место для 
ночлега.

Потихоньку щебеча, то
ропливо перепархивают че
четки — серенькие пичужки 
с малиновым пятнышком на 
лбу. Невдалеке слышен 
дробный стук дятла — лес
ного доктора; он деловито 
осматривает сучья и стволы 
сосен и иногда с отрыви
стым резким крикбм пере
пархивает на другое дерево. 
И опять разносится по лесу 
негромкое постукивание.

Пройдем еще немного и

снова прислушаемся. Смот
рите: начинается кедрач. 
Легкий шорох слышится на 
одном из кедров. Конечно 
же, это белка! Дымчатая, 
сизоватая шубка, рыжева
тые кисточки на кончиках 
ушей, такой же рыжеватый 
хвост. Темные глаза-бусин
ки с любопытством и в то 
же время настороженно 
смотрят на пришельцев. Мы 
стоим, не шелохнувшись, и 
белка спускается пониже, 
чтобы лучше нас разгля
деть. Но стоило скрипнуть 
лыжей, и зверек моменталь
но взлетел к середине ство
ла и сердито зацокал.

Если белок не преследо
вать, не стрелять их вблизи 
города, что, к сожалению, у 
нас еще практикуется,' то 
они могут очень скоро при
выкнуть к человеку и пере
станут бояться его.

Хороший пример тому — 
Новосибирский академгоро
док, где белки настолько ос
воились, что берут корм пря
мо из рук.

Мы покидаем. гостеприим
ный кедрач и идем, к бере
зовой роще, что стоит от
дельным островком среди 
поля. Перед самым входом 
в березняк—размашистый 
заячий след. Вполне воз
можно, что именно здесь 
зайчишка облюбовал себе 
место для дневного отдыха. 
Потихоньку двигаемся по 
следу, внимательно осмат
ривая каждый снежный бу
горок. Нет, наверное, про

шел беляк через этот лес, и 
не понравился он ему...

Неожиданно впереди 
взметнулись фонтанчики 
снега. Здоровенный беляк, 
выскочив из снежной норы, 
замелькал среди берез, при
сел на опушке и покатил 
через все поле к видневше
муся . за логом осиннику. 
Осторожным стал заяц. А, 
помнится, осенью была дру
гая встреча, когда зайца 
можно было рзйшй . взять;. 
Уже ударили холода и вы
пал первый снежок, зайцы 
все перелиняли — одели 
белый зимний наряд. А по
том пригрело солнце, и снег 
исчез. Снег исчез, а зайцы 
остались белыми и далеко
далеко их стало видно в по
черневшем лесу.

В таком случае зайцу од
но спасение — залечь где- 
нибудь п кустарнике, среди 
травы и ожидать нового сне
га. В это время мы и на
толкнулись почти в упор на 
зайчишку. И ведь не поспе
шил заяц задать стрекача, 
ждал, что минует опасность,
И позволил сфотографиро
вать себя.

Да, много удивительного 
можно увидеть в лесу. Тот, 
кто умеет читать следы зве
рей на снегу, внимательно 
наблюдать и слушать, всег
да найдет здесь для себя не
мало интересного.

А. КОШЕЛЕВ,
Г. ХОДКОВ, 

студенты университета.
Фото авторов.

Миллионный—в воздухе! j
Вчера рано утром транс

ляционная сеть Томского 
аэропорта прервала обыч
ные служебные передачи о 
взлете и посадке самолетов. 
В динамиках послышался го
лос начальника порта В. В. 
Носик ова:

— Товарищи, сегодня у 
нас большое событие. Сей
час в кассе получает билет 
миллионный пассажир, от
правляющийся в воздушное 
путешествие с нового Том

ского аэропорта, построен
ного немногим более трех 
лет назад. По традиции 
Аэрофлота мы выписываем 
этому пассажиру бесплат
ный билет и вручаем наши 
скромные сувениры...

Авиационная фортуна 
улыбнулась представитель
нице самой популярной в на
шей области профессии. 
«Миллионершей» оказалась 
инЖенер-геолог Томской 
комплексной экспедиции Ма
рия Архиповна Балуева,

ш е е

улетевшая в Сухуми, в по
ездку по туристической пу
тевке (на снимке).

Пассажиры тепло поздра
вили юбилейную воздушную 
путешественницу. А  на тра
пе ее встретил экипаж лай
нера ИЛ-18 во главе с ко
мандиром корабля Е. П. Ор
ловым. Всех участников зна
менательного рейса привет
ствовал шеф-пилот москов
ского авиаподразделения, 
заслуженный летчик-испыта
тель СССР Г. М. Парамо
нов.

Самолет оторвался от бе
тона аэродрома и взял курс 
на Москву. А в полетное за
дание экипажа остались впи
санными слова томских 
авиаторов: «Поздравляем
весь летный состав вашего 
подразделения с миллион
ным пассажиром, благода
рим за образцовое выполне
ние рейсов № 125, 126, 127 
и .128 и желаем вам всегда 
чистого неба на. трассе. Мо
сква — Томок — Москва!».

В. БОРИСОВ.
Фото В. Ефименко,

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

г а м м  111 1 |
13 февраля — «Золотая к а 

рета».
14 февраля, утром и

вечером — «Д урочка» .

К И Н О
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
вмени М. ГОРЬКОГО
«Последняя р е л икви я»  — 9,

10- 50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50.

«Я, Ф р а н ц и с к  С корина»  —
9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18-35, 20-30, 22-25.

Зал к и н о х р о н и ки  — кинофе
стиваль «Народ й па ртия  —- 
едины »: «В стреча ,с Л е н и н гр а 
дом», «Красная Пресня» — 9,
11- 10, 13-20, 15-30, 17-40, 19-50,
22. «З агадки  ф тора», «Тайна 
ра згады вается», «А льм анах 
ки н о п уте ш е ств и й »  № 43 —
10-05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-45, 
20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Последняя 

ре ликви я»  — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

Зелены й зал — «Я, Ф р а н 
ц и с к  С корина» — 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. Для де
тей — «Д орож ны е пр ои сш е
ствия», «С оперники»  — 9-30, 
10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Последняя 

ре ликви я»  — 9, 10-45, 12-25.
14-05, 16, 17-55. 19-45, 21-35.

М алы й зал — «Легенда о 
сн еж н ой  ж ен щ и не »  — 10-40,

12-20, 14, 17-4р, 19-20, 21, 22-25. 
Посвящ ается X X IV  съ езду 
КПСС — «Больш ой полет» —
9, 16.

«ПИОНЕР»
Для детей — «А втом ат же

ланий» — 9-15. 11, 12-45. 14-30, 
16-20, 18-10. Для взрослых — 
«Ч а йковски й»  (две серии) — 
21-30.

«СИБИРЯК»
Мультсборник: «Дороже зо 

лота», « Р и сун о к  на песне», 
«Дин и его кот» , «М ы ищ ем 
к л я кс у » , «Веселая карусель»

9-30, 10-50, 12-10. «Звезды 
Эгера» (две серии) -1 3 -2 0 , 16,

18-40, 21-20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Последние дни» — 15, 19.

СУББОТА, 13 февраля 
МОСКВА

12.00. Новости. 12.05. Теле
визионный народный универ
ситет. Факультет науки и тех

ники. «Генетика и сельское 
хозяйство». 13.00. Факультет 
культуры. «Темы и проблемы 
современной мировой драма
тургии». 13.45. Для " детей. 
«Маугли». Мультфильм. 15.15. 
«Прогресс». Интёрвизионный 
журнал. 15.45. Концерт. 16.15. 
В. Брехт. «Карьера Артура 
Уи». Спектакль Ленинградско
го Академического. Большого 
драматического театра имени 
Горького.

ТОМСК
19.00. — Экран — школь

никам. «Времена года в му
зыке». Концерт музыкальной

школы № 1. 19.30. «Улыбка» 
Фильм. 19.40. Земля и люди' 
От съезда к съезду. Беседа 
секретаря Кожевниковского 
райкома КПСС В. И. Чекулае- 
ва. Зырянский животноводческий.

МОСКВА
20.30. Новости. 20.35. «13

стульев». 21.45. В эфире — 
«Молодость». «Зима-71». 23 15 
«Противоречивая Америка»' 
Телевизионный очерк

17 февраля ДВОРЕЦ СПОРТАГ А С Т Р О Л ИМосковского Государственного ансамбля 
„ Б А Л Е Т  Н А  Л Ь Д У “

программа в 2-х отделениях

«ЛЕД и ФАНТАЗИЯ»

5 марта

Художественный руково
дитель — лауреат Государ
ственной премии, заслужен
ный деятель искусств Лат
вийской и Армянской ССР 
Е, ЧАНГА.

В составе коллектива — 
заслуженные артисты
РСФСР Ирина ГОЛОЩА
ПОВА и Владимир ЛУЗИН, 
экс-чемпионка СССР по фи
гурному катанию, испол

нительница главной ро
ли в кинокартине «Звез
да балета» Татьяна 
НЕМЦОВА, Татьяна КАТ- 
КОВСКАЯ, лауреаты кон
курса. артистов цирка. Вик
тор ВЁТЛИЦЫН, зафар 
ШАКИРОВ, Алла ИВАНО
ВА, Валерий БОБИЦКИИ, 
Сергей ОЛЕШИНСКИИ.

: Впервые на льду. — мед
ведь на фигурных коньках 
под руководством дресси
ровщика 1 артиста балета 
Эдуарда РЫБАКОВА.

Начало представлений — 
в 20 час., дневных по суб
ботам и воскресеньям — в 
12 часов.

Билеты продаются в кас
сах Дворца спорта.
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Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации спичечной фабри
ки «Сибирь» и областного 
объединения «Сельхозтех
ника» с глубоким прнскор- 
бием извещают о смерти 
члена КПСС. начальника 
отдела кадров фабрики

КРО ВЕЛЫ ЦИКО ВА 
С тепана Р ом ановича

и выражают глубокое со
болезнование семье н род
ственникам покойного.

Вынос тела — из клуба 
фабрики 14 февраля, в 15 часов.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Томского электроме
ханического завода имени 
В. В. Вахрушева с прискор
бием извещают о смерти 
работника завода

МЕЛИКЧАНОВА
Сергея Васильевича

и выражают соболезнова
ние семье покойного.
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